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bicicleta
uadernos profesionales de

La situación de parón que lleva viviendo la industria de la bicicleta durante 
este 2023, no se va a esfumar, desgraciadamente, con las 12 campanadas que 
den paso a 2024. A lo largo del próximo año el sector seguirá padeciendo 
algunos de los males actuales, aunque quien haya sabido gestionar su nego-
cio y anticipar medidas de contención, verá que, junto con el apoyo y esfuer-
zo que también están realizando los fabricantes, el problema del sobre stock 
irá siendo cada vez menor, llegando a lo largo de los próximos meses a una 
normalización de la situación. Es lógico, ya que mucho stock ha ido saliendo 

poco a poco y, por otro lado, los fabricantes han flexi-
bilizado sus políticas de pedidos, evitando que, al stock 
existente, se sigan añadiendo más unidades.

Lo que no será tan fácil que se recupere -al menos en el 
corto plazo-, es el nivel de ventas, ni las cifras de factura-
ción o los márgenes que han tenido en años preceden-
tes. Esto no es una cuestión exclusiva de la industria de 
la bicicleta, ya que al ciudadano de a pie, le sigue impac-
tando el efecto de la elevada inflación, el aumento de los 
tipos de interés (lo que afecta tanto a la hipoteca como 
a los créditos al consumo -con tipos de interés en este 
último caso superiores al 10%) y una incertidumbre polí-
tico – social – económica (tanto nacional como interna-
cional) que no es que anime precisamente a consumir.

Ante el parón de comprar “lo nuevo”, sí seguirán aumen-
tando los servicios de taller y de mantenimiento, lógico 

en parte. Por otro lado, el mercado de segunda mano -que cuenta con un mode-
lo maduro y de alto nivel de confianza- seguirá surfeando de manera airada y 
creciendo tal y como vienen haciendo este 2023, ola a la que se quiere subir 
también el nuevo modelo -un tanto desconocido aún- de la suscripción, bien sea 
en formato “cuota mensual” o de “pago por uso”.

En el ámbito internacional, una de cal y otra de arena. La de cal, es que segui-
mos viendo las enormes dificultades que atraviesan empresas referentes en 
el sector. Accell Group ha visto rebajada su calificación de deuda por segun-
da vez consecutiva en 3 meses, quiebra de VanMoof, que llegó a cerrar una 
ronda de inversión de 100 millones de euros en agosto de 2021, los ajustes en 
Porsche, cerrando la marca Greyp tras comprarla hace escasamente dos años 
o el desastre que está consumiendo a la alemana Signa, uno de los principa-
les e-commerce de productos deportivos.

La de arena, la Declaración Europea de la Bicicleta que semanas atrás ha 
presentado la Comisión Europea y que, aunque no para 2024, pretende ser 
un espaldarazo a la industria europea de la bicicleta y, por tanto, generador de 
nuevas e interesantes oportunidades  

2024 no será la solución

Lo que no será 
tan fácil que se 

recupere es el nivel 
de ventas, ni las cifras 

de facturación o 
los márgenes que 

han tenido en años 
precedentes
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En mi
OPINIÓN

Como decía allá por los 80 del siglo pasado el incansable periodista radiofóni-
co deportivo, José María García, ¡Ojo al dato, señores!

Y es que, el dato, el conocimiento del mismo y su manejo, su análisis y su 
proyección, es la diferencia entre el éxito o el fracaso. Ningún negocio ha 
triunfado sin manejo ni análisis del dato, sea éste cual sea, porque datos, hay 
muchos y de todo tipo.

La industria de la bicicleta sigue contando, a día de hoy, con un buen número 
de empresas que tienen serios problemas con los datos, bien porque no han 
sabido identificar aquellos que sean necesarios para su negocio, bien porque 
no saben cómo recabarlos o simplemente porque, aun teniendo los datos, no 
saben qué hacer con ellos.

En este sentido, hace unos meses realizamos en este medio un interesante 
Webinar sobre Digitalización de Talleres y Tiendas de Bicicletas, en el que 
distintos expertos compartieron técnicas y soluciones para aprovechar el 
dato. Y lo que es más importante, “rentabilizarlo”. No cabe duda de que el 
primer paso para obtener el dato empieza en uno mismo, pero la suerte es que 
hoy contamos con soluciones de software de gestión especializados, cuyas 
empresas  ofrecen además acompañamiento en todo el proceso de puesta en 
marcha, además de una tecnología muy fácil de usar, a la par que segura. Ya 

no solo tendrás el dato, es que podrás comenzar a conocer tu 
negocio.

Pero si elevamos la vista y apuntamos a lo que puede suponer 
el manejo agregado de miles o millones de datos, a nivel colecti-
vo, entonces el dato adquiere otro nivel. En este sentido, AMBE 
-asociación de marcas y bicicletas de España-, ha presentado 
este mes de noviembre su nuevo Servicio de Inteligencia de 
Mercado (SIM), de la mano de la empresa británica Sporting 
Insights, para que todas las tiendas especializadas de bicicle-
tas puedan aportar y compartir, de manera anónima y sencilla, 
información de todo el producto que venden, de tal manera que 
pueda llegarse a tener una verdadera imagen del Sell Out, casi 
en tiempo real.

Esta colaboración de cientos (¿por qué no miles?) de contribu-
yentes aportando datos anónimos de ventas, se convierte en 

una herramienta muy poderosa, capaz de derrumbar viejos mitos, de detectar 
nuevas oportunidades y que, seguro, nos dará una visión global del mercado 
mucho más real que la conocida hasta ahora  

¡Ojo al dato!

Si elevamos la vista y 
apuntamos a lo que 

puede suponer el 
manejo agregado de 

miles o millones de 
datos, a nivel colectivo, 

entonces el dato 
adquiere otro nivel

Lorenzo Tasso
Director

El blog de  
Lorenzo Tasso
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ENTREVISTA

D
urante su estancia en Maca-
rio Llorente se fraguó Merida 
Bikes SWE, proyecto al que se 
unió desde el primer momento 
y del que ya han pasado 17 años 

desde su inicio. En la actualidad, distribu-
yen las bicicletas Merida en España, Portu-
gal, Andorra y Francia. 

Además, desde hace dos años está al frente 
de Cicleon, la división de Merida Bikes SWE 
enfocada en la distribución de marcas del 
sector entre las que destacan Pirelli, Thule, 
BBB, Bryton, Cateye o FFWD, entre otras.

López combina sus responsabilidades 
como primer ejecutivo de Merida Bikes y 
Cicleon con la presidencia, desde mayo 
de 2021, de la Asociación de Marcas y 
Bicicletas de España (AMBE). A lo largo 
de esta entrevista conocemos su visión 
actual al tiempo que, gracias a su expe-
riencia, recorremos la evolución y cambio 
que ha experimentado el sector a lo largo 
de estos años. 

Conforme a tu dilatada experiencia, ¿cómo 
dirías que ha evolucionado el sector a lo 
largo de estos años? 
El sector ha cambiado mucho y donde más 
se ha notado es en el producto. Se ha dado 
una gran transformación y en la actualidad 
existe una amplia variedad porque también 
ha cambiado la demanda. Cuando tenía mi 
tienda, el mountainbike estaba en pleno 
auge y la mayoría de bicicletas eran muy 
similares entre sí. En cambio, los modelos 
de ahora se han ido adaptando a las necesi-
dades de los consumidores. 

A nivel de sector, creo que se ha ido profe-
sionalizando con el paso del tiempo. Consi-
dero que en estos momentos se está 
empezando a parecer a otros sectores y 
eso le está ayudando a evolucionar. Si echo 
la vista atrás, cuando yo empecé había tien-
das con un solo empleado y la mayoría 
eran muy familiares y muy poco profesio-
nales. Creo firmemente que ha habido un 
crecimiento a nivel profesional, tanto de los 
trabajadores, como de los negocios en sí.

Javier López, director general de Merida Bikes SWE y Cicleon

“Estamos en el momento  
en el que más usuarios de bicicleta hay  

en la historia de nuestro país”
Javier López lleva ligado al mundo de la bicicleta desde que tiene uso de razón. 
Además de ser un apasionado del ciclismo durante su etapa adolescente, con tan solo 
18 años abrió su propia tienda de bicicletas. Más adelante dio el salto a la distribuidora 
(ya desaparecida), Macario Llorente como Product Manager. 
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¿Qué es hoy en día Merida y qué os dife-
rencia de los competidores? 
Merida es una marca global que ofrece todo 
tipo de productos a todo tipo de usuarios, 
desde lo más sencillo hasta lo tecnológica-
mente más avanzado. 

En Merida disponemos de bicicletas de 
niño, bicis deportivas, de montaña, de 
carretera, eléctricas y bicicletas de ciudad 
para las personas que las quieran utilizar 
como medio de transporte. Esto significa 
que tenemos capacidad para adaptarnos a 
las tendencias y creo que estamos al mismo 
nivel que cualquier marca puntera. 

Lo que creo que nos diferencia y considero 
que es uno de nuestros puntos fuertes es el 
hecho de que además de vender bicicletas 
Merida, somos fabricantes.

Es decir, conocemos todo el proceso de 
fabricación de una bicicleta, desde el 
momento en el que se dibuja en un folio en 
blanco hasta que llega a la tienda. Y otro 
aspecto a destacar es que Merida siempre 
crea sus bicicletas desde cero, de acuerdo 
a las necesidades y demandas del cliente 
de ese momento para obtener el máximo 
rendimiento. Es decir, nunca hemos adap-
tado una bicicleta ya presentada.
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No somos los más ágiles en sacar un 
producto nuevo, pero cuando presentamos 
una bicicleta tenemos la garantía de que es 
lo que el usuario demanda. 

¿El cliente actual es más exigente? ¿Qué 
demanda?  
Creo que está mejor informado. Desde que 
Internet irrumpió en nuestras vidas todo el 
mundo puede informarse cuándo y cómo 
quiera y eso significa que no es necesario ni 
desplazarte de un lugar a otro. Por lo tanto, 
las marcas y empresas debemos asegu-
rarnos de que el cliente dispone de toda la 
información. 

A nivel de ventas, la bicicleta de montaña 
continúa siendo el número uno y respecto 
a tendencias, la ebike y gravel, aunque la de 
carretera está volviendo a despegar. 

Nuestro catálogo de bicicleta de ciudad 
es muy extenso, pero en España este tipo 
de bicicleta no tiene el mismo peso que la 

deportiva. Tenemos el producto, pero Espa-
ña no va al ritmo de nuestros países vecinos 
en lo que a movilidad se refiere. 

¿Cómo y por qué se pone en marcha 
Cicleon? ¿Cómo ha sido la acogida por 
parte del sector? 
El mercado va cambiando y te das cuen-
ta de que los clientes son más selectivos 
respecto a los proveedores con los que 
quieren trabajar. Entonces surge la idea 
de Cicleon, para convertirnos en distribui-
dores y ofrecer a los clientes una solución 
más completa. No fue fácil introducirse 
porque en España existen distribuidores 
con mucho prestigio. Sin embargo, gracias 
a nuestra experiencia con Merida, teníamos 
clara nuestra estrategia. 

En Cicleon distribuimos marcas que apor-
tan un valor diferencial a las tiendas. Nues-
tro objetivo es que la tienda vea que somos 
un socio con el que puede colaborar y que 
además le va a aportar un valor diferencial.

Cicleon es la división de Merida Bikes SWE enfocada a la distribución de diversas marcas del sector. Inició su actividad hace dos años.
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¿Qué dirías que os diferencia de otros 
distribuidores? 
Escuchamos a todas las tiendas y ofrece-
mos soluciones a medida a cada una de 
ellas, ya que las necesidades son diferen-
tes. Consideramos fundamental el contac-
to cara a cara con cada tienda y por eso 
hemos visitado personalmente a todos 
nuestros clientes. 

Tras la pandemia, hemos querido recupe-
rar ese contacto físico porque creo que es 
la mejor forma de conocer y entender las 
necesidades. Las tiendas necesitan nues-
tro apoyo y hay que adaptarse a ellas en 
función de su tipología. 

¿Cómo ves el sector en estos momentos?
En mi opinión, considero que el sector 
está bien, puesto que se sigue vendiendo 
y la gente sigue teniendo la necesidad de 
comprar. No veo desilusión en las tiendas, 
pero sí precaución. 

La situación no es mala, solo hay que 
pensar si realmente hay muchas bicicletas 
en general o hay algunos tipos de bicicletas 
que la sociedad ya no demanda. 

En nuestro caso, no tenemos un exceso de 
stock porque siempre hemos sido bastan-
te precavidos. 

Nosotros ayudamos mucho a las tiendas 
sin obligarles a nada, tratamos de compren-
derles y buscamos soluciones, como, por 
ejemplo, formaciones para conseguir que 
tengan más clientes. 

En definitiva, creo que estamos en el 
momento en el que más usuarios de bici-
cleta hay en la historia de nuestro país y por 
tanto es un buen momento, a pesar de las 
situaciones dispares que hemos vivido. Yo 
estoy convencido de que todavía tenemos 
mucho por hacer y, sobre todo, por crecer. 

Muchas tiendas apuestan por los descuen-
tos. ¿Qué riesgos puede conllevar esta 
estrategia? 
Si no obtienes beneficio o rentabilidad de lo 
que vendes, sufrirás. Es una decisión de cada 
uno, pero si eres una tienda y no conservas el 

margen necesario para pagar a tus emplea-
dos y los gastos, tienes un problema.

Creo que el sector es lo suficientemente 
maduro y por eso hay que llevar el nervio-
sismo con calma y no precipitarse. Noso-
tros nunca hemos obligado a una tienda 
a que nos programe y como fabricantes 
también hemos tenido que 
pedir que disminuyese el 
nivel de exigencia. Es cues-
tión de tiempo que las cosas 
se equilibren. 

En Merida estamos muy 
tranquilos, sabemos que es 
un año de márgenes muy 
reducidos, pero no somos 
partidarios de los descuen-
tos, ya que acostumbras al 
consumidor y eso no es sostenible, las tien-
das no pueden vivir con un margen tan bajo. 

¿Cómo lleváis a cabo la digitalización? 
Considero que hay que tratar de digita-
lizar los procesos lo máximo posible para 
conseguir así avanzar y, sobre todo, facili-
tar el trabajo tanto a nuestros empleados, 
como a nuestros clientes. 

Algo que siempre hemos tenido claro es 
que debemos trabajar con otras empre-
sas que aporten soluciones tecnológicas e 
innovadoras donde nosotros no llegamos.

Nuestros sistemas de gestión siempre han 
sido los más avanzados y la empresa de 
logística con la que trabajamos es de las 
más potentes a nivel nacional.

Estamos invirtiendo mucho en digitaliza-
ción porque creemos que es muy impor-
tante disponer de toda la información y de 
buenos datos que nos permita trasladárse-
lo al cliente, para que pueda tener el conoci-
miento e información de todo el proceso y 
esté al corriente de los tiempos y las fechas.

¿Cómo funciona vuestro proceso de comu-
nicación con la empresa logística y puntos 
de venta? 
Tenemos claro que lo que mejor sabemos 
hacer es el producto y llevamos trabajan-

Si eres una tienda 
y no conservas el 

margen necesario 
para pagar a tus 
empleados y los 
gastos, tienes un 

problema
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do con logística desde el día uno. Es un 
sector que está creciendo muchísimo y 
cada vez se nota más la necesidad de los 
clientes de que su producto sea tratado 
por profesionales. 

Somos expertos en conocer el producto, 
en saber cuáles son las necesidades de las 
tiendas y apoyarlas. Por ello, para abordar 
todo aquello en lo que no somos expertos, 

nos apoyamos en marcas 
y empresas para que nos 
den soporte (como la 
logística). 

La logística necesita un 
trabajo muy minucioso y 
muy profesional ya que 
forma parte de tu éxito. 
Cada día puede ser un 
reto, ya que a veces tene-

mos cientos de pedidos en un mismo día y 
otros días no hay pedidos y es importante 
que la empresa logística pueda hacer frente 
a todas estas situaciones. La logística nos 
permite delegar profesionalmente toda esa 
parte en la que no somos expertos. 

Si mañana queremos incorporar el doble 
de producto o el doble de marcas de las 

que tenemos, no supone ningún proble-
ma o inconveniente para nosotros porque 
tenemos delegada esa gestión de un modo 
profesional. Esto nos garantiza la seguridad 
de que desde el minuto uno estamos ofre-
ciendo la calidad de servicio que el cliente 
demanda y espera. 

El cliente realiza su pedido a través del 
canal B2B o a través de los canales más 
tradicionales como el teléfono o a través 
del comercial que visita su zona.

Nuestro servicio es de 24 horas en Espa-
ña, sin importar el número de unidades y 
ofreciendo la misma calidad. Gestionamos 
el proceso de una forma muy profesional y 
eficaz. En definitiva, todo el intercambio es 
a nivel digital, tanto con la logística, como 
con el cliente.

¿Es difícil encontrar personal cualificado? 
¿Cómo sois capaces de atraer talento?
La formación es un desafío y debemos 
avanzar en ello, sabemos que es una de 
las cuestiones más complicadas del sector. 
Hay escasez de personal cualificado.

La transformación de producto está siendo 
muy rápida a nivel tecnológico y las nece-

La logística nos 
permite delegar 
profesionalmente 
toda esa parte en 
la que no somos 
expertos

Merida diseña cada modelo de bicicleta desde cero, lo que les permite adaptarse a las necesidades de sus usuarios.
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sidades han cambiado. Por este motivo, 
es fundamental la constante formación y 
renovación.

Lo importante es que esta concepción ya 
la están asimilando tanto las marcas, como 
las distintas empresas, puesto que todos 
nos estamos dando cuenta de que es un 
paso necesario que hay que dar para poder 
avanzar.

Venimos de un sector en el que práctica-
mente el equipo comercial se dedicaba a 
ir a la tienda y vender. En la actualidad, la 
función fundamental de un comercial no es 
ir a vender, sino ir a formar e informar a la 
tienda para que ésta pueda vender. 

Tenemos que ir a casa del cliente y explicar-
le las características del producto y trasla-
darles la importancia de una buena gestión 
y de una buena mecánica preventiva, por 
ejemplo. Debemos enseñar y educar. 

¿Qué retos debe afrontar la industria? 
Creo que uno de los desafíos que tene-
mos por delante es tratar de continuar en el 
camino del crecimiento y no solo me refie-
ro a las ventas de bicicletas, sino a conse-

guir que este vehículo cada vez esté más 
presente en la vida de las personas. Si 
logramos eso, nuestros negocios también 
se verán beneficiados. 

Por ello, hay que seguir hablando de los 
beneficios que aporta la bicicleta y moti-
var a la gente para que cada vez aparezcan 
más usuarios que quieran formar parte de 
este mundillo.

Si hablamos de las oportunidades, creo que 
debemos regularizar el desajuste actual 
que existe en el mercado y después conso-
lidar lo que ya hemos conseguido. 

Es cierto que el sector ahora es mucho más 
fuerte que hace 3 o 4 años, pero hay que 
consolidarlo. Para ello, se tiene que dar una 
regularización y que venga con el menor 
nerviosismo posible. 

Todos nos hemos tenido que ajustar en 
gastos, en márgenes y tomar decisiones que 
no nos han gustado, pero creo que se trata 
de una situación coyuntural y no estructu-
ral. Todavía nos quedan unos meses compli-
cados por delante, pero creo que en 2025 la 
situación será muy distinta. 

Al ser fabricantes, controlan todo 
el proceso, desde que se realiza el 
diseño, hasta que el producto sale 
a las tiendas, ofreciendo una gran 
flexibilidad.

ENTREVISTA
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¿Cuáles son vuestros objetivos para fina-
les de este año y 2024? 
Nuestros objetivos van en línea con lo que 
nos habíamos marcado y nuestra fina-
lidad es que la empresa cierre el año de 
un modo saludable y coger impulso para 
2024. 

A nivel de ventas, estamos mejor que el año 
pasado, a pesar de los problemas de ajus-
tes de márgenes, gastos…etc, pero a nivel 
de ventas estamos creciendo y eso es sin 

duda una gran satisfacción.

Para 2023 nuestra meta es 
mantenernos en las cifras de 
facturación del año pasado, es 
decir, en el rango entre los 10 y 
15 millones de euros.

También eres presidente de 
AMBE, ¿qué supone para ti? 
La última asamblea, celebra-
da el 26 de octubre, ha sido 

muy positiva. Cada vez observo más 
cooperación y esto beneficia a todas las 
empresas y a la industria en general. 

En AMBE trabajamos por y para la bicicleta, 
dejamos aparte los intereses personales que 
podemos tener cada empresa y eso reper-
cute en un beneficio para todos. Creo que la 
labor de la asociación es fundamental. 

Nuestro objetivo es que las instituciones y 
administraciones nos escuchen para que se 
den cambios y lo estamos haciendo, ya que 
observamos que nos empiezan a conside-
rar como buenos interlocutores. AMBE está 
presente en cualquier lugar defendiendo 
los intereses de la bicicleta e internamente, 
las empresas asociadas están más unidas 
que nunca y creo que la asociación está en 
el mejor momento gracias al trabajo que se 
ha ido haciendo durante todos estos años. 

2023 ha sido el año que más socios se han 
unido a AMBE y esto refleja el interés por 
apoyar al sector. 

Me siento muy orgulloso de continuar como 
presidente, para mi es un honor represen-
tar a la industria y pelear porque la bicicle-
ta esté cada vez más presente en la vida de 
las personas   

Ubicados en San Fernando de Henares (Madrid), Merida cuenta con unas amplias y modernas oficinas que incluyen un espacio de Show Room.

2023 ha sido  
el año que más 
socios se han 
unido a AMBE  
y esto refleja  
el interés por 
apoyar el sector
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El segmento del cuidado de la bicicleta viene creciendo, lento pero imparable, a lo largo 
de los últimos años. Al tiempo que los usuarios buscan cada vez contar con mejores 
productos para el mantenimiento de su bicicleta, empresas de ámbitos industriales 
están viendo también una oportunidad adicional para diversificar ventas, al tiempo 
que potenciar sus marcas (multipropósito en muchas ocasiones) entre los usuarios. 
Hablamos con algunos de estos “nuevos actores” para conocer cómo y por qué se 
adentran en el Bike Care.

Las empresas industriales ponen  
el foco en el ‘Bike Care’ 
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E
n las últimas ferias del sector de 
la bicicleta, llama la atención la 
presencia -cada vez mayor- de 
expositores pertenecientes al 
segmento del Bike Care. No cabe 

duda de que se trata de un nicho de merca-
do en pleno auge que está experimentando 
un importante crecimiento. 

Los usuarios de la bicicleta son conscien-
tes de la importancia que requiere llevar a 
cabo un adecuado mantenimiento y cuida-
do de ésta y, por ello, múltiples empresas 
que en principio no tenían nada que ver 
con este sector, han irrumpido con fuerza 
en el mercado para ofrecer distintas gamas 
de productos que satisfacen esta nueva 
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necesidad y también consiguen alargar la 
vida útil de la bicicleta.

La historia de CRC (Corrosion Reaction 
Consultants, Inc) comienza en el año 1958 
con un único producto: un inhibidor de 
corrosión. Es decir, un lubricante multiusos 
destinado a frenar la corrosión en maquina-
ria mecánica y eléctrica. El producto origi-
nal, 5-56, se fue renovando para ofrecer 
una solución a otros sectores como el del 
automóvil, náutica y aviación. 

Desde sus orígenes y hasta ahora, CRC 
cuenta con 12 plantas de producción en 
distintos países, donde producen más 
de 70 millones de productos en aerosol 
cada año. Entre su gama se encuentran 
limpiadores, lubricantes, inhibidores de 

corrosión, recubrimientos, protectores y 
desengrasantes.

Debido al crecimiento del mercado ciclista 
y al desarrollo de bicicletas cada vez más 
evolucionadas, tecnológicas y de mayor 
valor, crece el interés por tener un mejor 
cuidado y mantenimiento, al tiempo que 
los talleres y tiendas de bicicletas quieren 
también ofrecer más soluciones y produc-
tos para sus clientes. Esta tendencia no 
pasó desapercibida para CRC, que apostó 
por el Bike Care con una línea específica.

“Vemos potencial en el sector de la bici-
cleta y los usuarios cada vez se preocupan 
más por el cuidado y mantenimiento de la 
bicicleta y son más exigentes a la hora de 
elegir sus productos”.

CRC cuenta con 12 
plantas de producción, 
donde fabrican más 
de 70 millones de 
productos al año.
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Desde CRC destacan como elemento dife-
renciador con otras marcas que cuentan 
con productos diseñados a base de agua, 
no son inflamables ni irritantes y tampoco 
generan residuos. 

Adicionalmente, desde la marca han lanza-
do su novedad más destacada para talleres 
de bicicletas, las máquinas SmartWasher, 
para desengrase de piezas mediante el 
sistema de biorremediación. 

Alargar la vida de la bicicleta 
Otra historia de éxito en la transición hacia 
el mercado de la bicicleta la protagoniza 
WD-40. Sus orígenes se remontan a 1953 
en Estados Unidos, concretamente en un 
laboratorio de San Diego (California). Bajo 
el nombre Rocket Chemical Company, 

sus tres empleados se propusieron dise-
ñar una línea de disolventes y desengra-
santes antioxidantes para la industria 
aeroespacial.

Fueron 40 los intentos que realizaron estos 
tres emprendedores hasta conseguir que 
su fórmula para desplazar el agua funcio-
nara, motivo por el que denominaron a este 
producto multiusos WD-40 (Water Displa-
cement-40). 

Como curiosidad, cabe reseñar que la 
primera empresa que utilizó el producto 
multiusos WD-40 fue Convair (fabricante 
de la industria aeroespacial que años más 
tarde fue adquirida por General Dynamics), 
para proteger la capa exterior del misil 
Atlas de la oxidación y la corrosión.

WD-40 ofrece una amplia gama 
de productos específicos para la 
bicicleta, entre los que se encuentran 
lubricantes, productos para limpieza 
y desengrasantes.
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A pesar de que la compañía estaba centra-
da en la producción de una amplia gama de 

productos de lubricación, 
engrase, mantenimiento, 
etc. de diversos sectores 
e industrias, se percata-
ron de que una gran canti-
dad de clientes utilizaban 
su producto multiusos 
genérico, para el cuidado 
y mantenimiento de sus 
bicicletas. Por este motivo, 
en 2018, dan el salto defi-

nitivo al sector de la bicicleta y lanzan al 
mercado una gama específica de bici.

“Los estudios de mercado que realiza-
mos revelaron que los usuarios utiliza-

ban nuestro producto multiusos para 
el mantenimiento de su bicicleta, pero 
también había un segmento que pedía 
productos exclusivos, por lo que la 
empresa decidió lanzar una gama de 
productos específicos” 

Actualmente, la gama de productos de 
bici (WD-40 Specialist) incluye tres tipos 
de lubricantes para cadenas, un limpia-
dor y un desengrasante. Además, los usua-
rios también pueden utilizar su producto 
multiusos y el GT85, otro tipo de lubrican-
te diseñado para bicicletas que WD-40 
comercializa desde el año 2016. 

“Desarrollamos productos de alto rendi-
miento para que el mantenimiento de la 

Los tres empleados 
iniciales de WD-40 
necesitaron  
40 intentos hasta 
dar con la fórmula 
definitiva

Proride es la marca de productos para bicicleta de Proquimia, empresa española 
especializada en productos industriales de limpieza y desinfección.
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bicicleta sea lo más efectivo posible. La 
bicicleta cada vez va a tener más usuarios 
y éstos son más conscientes de que deben 
llevar a cabo un correcto mantenimiento 
de la bicicleta. Es una categoría que va a 
crecer en los próximos años”. 

Desde WD-40 también resaltan la impor-
tancia de que los usuarios se familiaricen 
con este tipo de productos, ya que permi-
ten alargar la vida útil de la bicicleta. 

“Gracias a un buen mantenimiento 
puedes alargar la vida de la cadena, lo 
que impacta directamente en la protec-
ción del medio ambiente, ya que fabricar 
esos componentes consume recursos del 
planeta”.

Uno de los más recientes en sumergir-
se en el sector de la bicicleta es Proride, 
que nace en 2022 bajo la empresa indus-
trial Proquimia, como apuesta personal 
de Carles Onyós, Director General de la 
empresa y gran aficionado a la bicicleta. 

Esta empresa española, enfocada en 
productos de limpieza y desinfección para 
la industria alimentaria que cuenta con más 
de 50 años de historia, decidió desarro-
llar una gama específica para la bicicleta, 
apoyándose en su experiencia y conoci-
mientos en otros sectores. 

“Proride ha sido creada para dar respues-
ta a un mercado muy exigente como 
es el de la limpieza, mantenimiento y 
cuidado de la bicicleta. Un manteni-
miento correctivo y preventivo de la bici-
cleta es importante para garantizar un 
buen rendimiento y seguridad. Nuestros 
productos ayudan a reducir la frecuencia 
de visitas al taller y evita contratiempos 
en las salidas”. 

La gama actual de Proride consta de 8 
productos, entre los que destacan WAX 
Lube, Bike Degreaser, Brake Cleaner y 
Tyre Seallant.

Por otro lado, desde Proquimia creen que 
al mercado de la bicicleta le esperan gran-
des crecimientos, puesto que la sociedad 
cada vez está adquiriendo mayor concien-
ciación sobre el deporte y asocian el uso de 
la bicicleta a la salud y al cuidado del medio 
ambiente.  

“Los ciclistas dedican más tiempo y recur-
sos a alargar la vida útil de las bicicle-
tas y una buena limpieza no solo mejora 
su apariencia, también ayuda al correcto 
funcionamiento, evita el desgaste de sus 
componentes y por tanto, alarga su vida 
útil”. 

Bike Care y sostenibilidad 
Enlazado al concepto de alargar la vida 
útil de la bicicleta, la sostenibilidad y el 
respeto con el medio ambiente son cues-
tiones que también tienen en cuenta estas 
empresas. 
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NZERO comenzó a desarrollar solucio-
nes sostenibles para productos del merca-
do de la nieve en 2015, y tan solo seis años 
después, en 2021, lanzaron una gama espe-

cífica de productos para la 
bicicleta.

“Todos nuestros productos 
se han desarrollado desde 
cero, formulando, testean-
do y validando solucio-
nes 100 % vegetales y 
sostenibles, ofreciendo 
una alternativa real a los 
deportistas que no quie-
ren usar productos tóxicos 
de origen mineral o petro-

químico. Además, trabajamos para dispo-
ner de la certificación EcoLabel en toda la 
gama de productos NZERO, tanto de snow 
como de bici”.

La compañía hace hincapié en la importan-
cia de utilizar productos sostenibles frente 

a otros que no lo son, ya que actualmente 
existe un gran desconocimiento por parte 
de algunos profesionales y/o usuarios al 
respecto de la contaminación medioam-
biental que supone, por un lado la fabrica-
ción y aplicación de muchos productos del 
cuidado de la bicicleta, y por otro, los efec-
tos secundarios que pueden experimen-
tar quienes utilizan ese tipo de productos, 
debido al contacto asiduo con productos 
químicos tóxicos como parafinas, fluora-
dos, cerámicas o siliconas. 

No obstante, aseguran que poco a poco en 
España se está consiguiendo un incremen-
to paulatino de clientes más concienciados 
que apuestan por estos productos. 

“Estamos trabajando para ampliar a toda la 
gama de bici la certificación EcoLabel que 
ahora disponemos para nuestro lubrican-
te en base aceite WET de 500ml. Antes de 
final de año, esperamos recibir la certifica-
ción para el resto de la gama” 

Actualmente 
existe un gran 
desconocimiento 
respecto a la 
contaminación 
medioambiental 
de algunos tipos de 
producto

Nzero está trabajando para 
conseguir la certificación 
“ecolabel” en toda su gama 
de productos.
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Y también inciden en la responsabilidad 
que deben asumir dichas empresas.

“Creemos que el futuro del mundo de la 
bicicleta será mucho más sostenible. Las 
marcas deberemos ser exigentes y hones-
tas, siendo responsables desde el momen-
to en el que pensemos en un producto y 
se deben utilizar tecnologías y materiales  
100 % sostenibles”.

Garantizar la sostenibilidad en todos sus 
productos es también el foco de atención 
de Soudal. El  fabricante  belga de sella-
dores, adhesivos y espumas de poliureta-
no aterrizó en el sector de la bicicleta en 
2015, debido a su vinculación como patro-
cinador principal del equipo ciclista profe-
sional Lotto-Soudal.

Aunque todavía esta línea de negocio no 
representa un gran volumen de factura-
ción para esta corporación, la compañía 
expresa que el segmento Bike ha creci-

do un 39 % a lo largo de los últimos cinco 
años, con un margen del 16 % superior al 
resto de líneas de negocio que desarrolla 
Soudal España. 

Respecto a la sostenibilidad, tienen definidos 
tres niveles de trabajo: acción por el clima, 
protección del medio ambiente y circulari-
dad de los productos. 

“Soudal está trabajando para tener cero 
emisiones en los procesos de fabricación 
en el año 2050. Actualmente, la mayoría de 
las referencias de cartuchos y cubos ya se 
fabrican con materiales reciclados, hecho 
que se extenderá a la totalidad de estos 
formatos en los próximos meses”.

X-Sauce, una marca que nace en el sector 
de la bicicleta 
David García Ayensa creó X-Sauce en 
2001 debido a su interés por el sistema 
tubeless y sobre todo, por su pasión por 
la bicicleta. 

La línea de productos 
para bicicleta de Soudal 
acumula crecimientos 
del 39 % en los últimos 
años, obteniendo 
además mayor margen 
que el resto de líneas de 
negocio.
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“Yo soy ciclista y quise fabricar productos 
destinados a cuidar mi bicicleta. Creo que 
esto es algo que nos diferencia, ya que varias 
empresas que se dedican a esta línea de 
negocio son empresas químicas que abren 

un departamento espe-
cializado en el sector de 
la bicicleta. X-Sauce nació 
pensando siempre en la 
bicicleta y eso se refleja en 
nuestros productos”.

X-Sauce fabrica sellantes 
antipinchazos, lubricantes, 
limpiadores y accesorios 
relacionados con el siste-

ma tubeless. García asegura que él mismo 
comprueba todos los productos antes de 
lanzarlos al mercado.

“Mi principal método es el de prueba-ensa-
yo-error. Compruebo todos los productos 

diseñados en mi bicicleta y por este motivo, 
los procesos de desarrollo son muy largos. 
Considero que hay que investigar y probar 
todo a fondo”.

El fundador de X-Sauce también considera 
que este nicho de mercado incrementará su 
volumen de ventas en los próximos años.

“En mi opinión, el segmento del Bike Care 
será estable y creciente, porque más allá 
de que las ventas de bicicletas crezcan a 
mayor o menor ritmo, todas esas bicicletas 
hay que cuidarlas y mantenerlas. Además, 
estos productos en general entran dentro 
de un rango de precios accesibles a todos 
los bolsillos. Los productos de Bike Care 
no han sufrido un incremento de precios 
tan grande como el que han sufrido las 
propias bicicletas durante los últimos 3 
años y por eso creo que es un segmento 
más estable”   

Estos productos 
están dentro 
de un rango de 
precios accesible 
a todo tipo de 
bolsillo

X-Sauce nació para cubrir las necesidades que David García, fundador de la empresa, detectó como ciclista, avanzando así en el desarrollo 
de productos nacidos para la bicicleta.



205x280 CFriday Prensa.pdf   1   31/10/23   15:10



REPORTAJE

BICICLETA  ❙  26

L
a Declaración Europea de la Bici-
cleta es la iniciativa más ambiciosa 
de la Comisión Europea sobre el uso 
de la bicicleta hasta la fecha. Entre 
los principales objetivos, pretende 

servir de brújula estratégica para las políti-
cas actuales y sobre todo futuras, además 
de liberar todo el potencial de la bicicleta en 
todos los países de la Unión Europea. 

La Comisaria Europea de Transportes, Adina 
Vălean, fue la encargada de presentar la 
Declaración Europea de la Bicicleta el pasa-
do 4 de octubre en Sevilla, ciudad donde se 
estaban celebrando los Urban Mobility Days.

A lo largo de su intervención, Vălean 
aseguró que la Declaración reconoce el 
importante papel que desempeña la bici-

Declaración Europea 
de la Bicicleta:  
hoja de ruta  
para la industria

Adina Vălean, Comisaria Europea de Transportes, 
fue la encargada de presentar, en el marco de los 
Urban Mobility Days que se celebraron en Sevilla 
a primeros del mes de octubre, la Declaración 
Europea de la Bicicleta. Este ambicioso 
documento, que se estructura a lo largo de 
ocho principios o ejes y que contienen un total 
de 36 compromisos, pretende sentar las bases 
para impulsar, desde el ámbito de las máximas 
instituciones europeas, el uso de la bicicleta, 
en línea además de alcanzar la consecución de 
los objetivos del Pacto Verde Europeo (Green 
Deal). Hablamos con los máximos responsables 
de distintas entidades y asociaciones europeas 
para conocer su opinión sobre la Declaración y el 
impacto que puede generar en la industria. 
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cleta, tanto desde el punto de vista econó-
mico, como social. 

“Esta Declaración reconoce el uso de la 
bicicleta como una de las formas de trans-
porte y ocio más sostenibles, accesibles 
e inclusivas, de bajo coste y saludables, y 
también reconoce su importancia clave 
para la sociedad y la economía europea”.

Por otro lado, también quiso recordar las 
cifras de producción de bicicletas en la 
Unión Europea y poner todavía más en 
valor la Declaración. 

“Lo que a menudo se pasa por alto es la 
importancia de la bicicleta para la econo-
mía de la Unión Europea. En 2022, se 
produjeron 14,7 millones de bicicletas, lo 

La Declaración Europea de la Bicicleta fue 
presentada por Adina Valean, Comisaria 
Europea de Transportes, durante los Urban 
Mobility Days celebrados en Sevilla.
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que representa un incremento del 29 % en 
la década 2012 - 2022”. 

Como próximo paso, el Parlamento Europeo 
y el Consejo deberán revisar el texto y añadir 
nuevos compromisos cuando sea necesario 
para mejorar la aplicación de esta Declara-
ción no vinculante, que finalmente firmarán 
las tres instituciones y que se espera que 
se realice a mediados de 2024 como muy 
tarde, tal y como nos indicó en un reciente 

encuentro, Manuel Marsilio, director general 
de la Confederation of the European Bicy-
cle Industry (CONEBI). “Confiamos en que 
la Declaración final quede firmada y apro-
bada para mayo o junio de 2024”, exclamó. 

Por su parte, Kevin Mayne, CEO de la 
Cycling Industries Europe (CIE), asegura 
que van a continuar trabajando de forma 
conjunta para garantizar la aprobación 
final de la Declaración.

De izquierda a derecha Karima Delli, presidenta de la Comisión de Transportes del Parlamento Europeo; Jill Warren, CEO de la European Cyclists’ 
Federation (ECF); Georges Gilkinet, Vice primer ministro y ministro de transportes de Bélgica; Herald Ruijters, director de Inversión, Transporte 
Innovador y Sostenible de la Comisión Europea y María José Rallo, secretaria general del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana.
Fuente Twitter ECF.
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“Nuestro siguiente paso inmediato es mante-
ner reuniones con el comisario para aclarar 
exactamente cómo se acuerda este proceso 
y, por supuesto, tratar de acelerar las deci-
siones que hagan posible la aprobación de la 
Declaración, ya que se debe mantener la cali-
dad de este primer borrador”. 

Ocho principios y 36 compromisos 
La Declaración Europea de la Bicicleta esti-
pula ocho principios y 36 compromisos 
para impulsar el uso de la bicicleta y apoyar 
la consecución de los objetivos climáticos y 
los objetivos del Pacto Verde Europeo:

1. Desarrollo y refuerzo de las políticas 
sobre el uso de la bicicleta 
Uno de los compromisos dentro de este 
principio es animar a las empresas, organi-
zaciones e instituciones a promover el uso 
de la bicicleta a través de incentivos para 
que sus empleados se desplacen en bici-
cleta al trabajo, promover la oferta de bici-
cletas por parte de las empresas, impulsar 
la instalación de aparcamientos y el uso de 
servicios de entrega que utilicen la bicicleta 
en sus desplazamientos, entre otros. 

2. Fomento de una movilidad inclusiva, 
asequible y saludable
La Unión Europea y los estados miembros 
se comprometen a aplicar tipos reducidos 
del IVA a la compra, al alquiler y a la repa-
ración de bicicletas y ebikes, con el fin de 
aumentar su accesibilidad, de acuerdo a la 
Directiva (UE) 2022/542 del Consejo. 

Además, también contempla medidas para 
promover la inclusión social, prestando 
especial atención a mujeres, niños, perso-
nas mayores y otros grupos vulnerables. 

3. Creación de más y mejores infraestruc-
turas ciclistas
Según la Declaración, es esencial mejorar la 
calidad, cantidad, continuidad y en general, 
el atractivo de las infraestructuras ciclistas 
para poder promover un mayor uso de la 
bicicleta. 

Por ello, se han añadido aspectos clave 
como crear una red ciclista coherente en las 
ciudades y conectar las zonas rurales con 
los centros urbanos, así como garantizar la 
provisión de plazas de aparcamiento segu-
ras. El texto también incluye el despliegue 
de puntos de recarga para bicicletas eléc-
tricas dentro y fuera de distintos edificios.

4. Aumento de las inversiones
La Unión Europea se compromete a  
proporcionar apoyo técnico, subvencio-
nes y financiación para ayudar a desarro-
llar y aplicar estrategias relativas al uso de 
la bicicleta. Esto incluye utilizar los instru-
mentos de la Unión disponibles, como el 
Fondo Social para el Clima, el Fondo Euro-
peo de Desarrollo Regional, el Fondo de 
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Cohesión y el Fondo Europeo Agrícola de 
Desarrollo Rural, entre otros.

Jill Warren, CEO de la European Cyclists’ 
Federation (ECF) nos traslada en este senti-
do que algunos de los principios que se han 
citado anteriormente, como la creación de 
más y mejores infraestructuras ciclistas, 
el aumento de las inversiones en el uso de 
la bicicleta y el fomento de una movilidad 
integradora, asequible y saludable, constitu-
yen un marco muy adecuado para que más 
europeos puedan desplazarse en bicicleta, 
y lo hagan de forma más segura.

“El texto de la Declaración refleja muchas 
de las reivindicaciones políticas y de defen-
sa que la ECF lleva pidiendo desde hace 
tiempo. Hemos participado estrechamen-
te en la creación de la Declaración a través 
de nuestro trabajo de promoción y también 
hemos codirigido una importante consul-

ta a las partes interesadas en el verano de 
2023 como parte de nuestro papel en el 
Grupo de Expertos en Movilidad Urbana 
de la Comisión Europea. Estamos orgullo-
sos de la contribución que nuestro traba-
jo de promoción y cooperación con las 
asociaciones del sector de la bicicleta y 
otras partes interesadas ha hecho para dar 
forma a la Declaración, que pretende servir 
de brújula estratégica para liberar el enor-
me potencial de la bicicleta”. 

En clave nacional, Jesús Freire, secreta-
rio general de la Asociación de Marcas 
y Bicicletas de España (AMBE), también 
celebra algunas de las medidas contem-
pladas en la Declaración. Concretamen-
te, destaca la medida que defiende rebajar 
el IVA a la compra de bicicletas -medida 
que pidieron al Gobierno de España y éste 
rechazó- o la de utilizar los fondos socia-
les europeos. 

De izquierda a derecha Manuel Marsilio, director general de la Confederation of the European Bicycle Industry (CONEBI); Adina Valean, Comisaria 
Europea de Transportes; Jill Warren, CEO de la European Cyclists’ Federation (ECF) y Kevin Mayne, CEO de la Cycling Industries Europe (CIE). 
Fuente Twitter ECF.

ˇ
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“Hace solo 8 años habría sido inconcebi-
ble que la Comisión Europea planteara un 
documento político dirigido a los estados 
miembros y al Parlamento Europeo con 
medidas concretas de apuesta por la bici-
cleta a nivel continental. Sin embargo, en 
un cambio de paradigma radical, la Decla-
ración Europea de la Bicicleta se ha dado 
a conocer en Sevilla, abrazando políti-
cas que antes eran consideradas compe-
tencias puramente locales y llevándolas 
al ámbito supranacional. En el texto euro-
peo, la Comisión hace un llamamiento a las 
administraciones públicas para invertir (con 
fondos europeos y propios) en redes de 
carriles bici segregados y de calidad, apos-
tar por una fiscalidad más verde (incluida la 
aplicación del IVA reducido a las bicicletas), 
el apoyo a la industria nacional y la crea-
ción de empleo, o el uso del Fondo Social 
Europeo por el Clima para las ayudas a la 
compra de bicicletas”. 

5. Mejora de la seguridad vial 
Para lograr que la bicicleta adopte un 
papel más importante en la sociedad y 
que más usuarios la prefieran como vehí-

culo de transporte con el que realizar sus 
desplazamientos cotidianos, no debe olvi-
darse la educación vial. 

Por ello, bajo la premisa de que todo el 
mundo debería poder circular de mane-
ra segura y protegida por la carretera, la 
Declaración expone que se va a trabajar 
para hacer realidad la Visión Zero, es decir, 
cero muertes en carretera para 2050, al 
tiempo que también se pretende alcan-
zar el objetivo intermedio de reducir en un  
50 % el número de víctimas mortales y 
heridos graves de aquí a 2030, en conso-
nancia con la Declaración de La Valeta. 

Así mismo, la Unión Europea y los esta-
dos miembros se comprometen a hacer 
cumplir las normas y la legislación en 
materia de seguridad vial para garantizar 
la coexistencia de diferentes medios de 
transporte, con hincapié en la protección 
de los ciclistas y otros usuarios vulnera-
bles de la vía pública. De la misma forma, 
el texto asegura que se va a velar para 
que las normas relativas a los requisitos 
de seguridad aplicables a las bicicletas 

Se espera que la Declaración Europea de la Bicicleta quede firmada definitivamente a lo largo del primer semestre de 2024.
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eléctricas sean sustanciales, además de 
promover su despliegue.

Cabe resaltar que también existe un punto 
dedicado a la formación y de esta forma se 
expresa en el documento: 

‘Nos comprometemos a reforzar la forma-
ción en el uso de la bicicleta, incluida la 
enseñanza a niños y jóvenes de cómo 
desplazarse en bicicleta, así como las 
campañas de sensibilización sobre segu-
ridad vial, en particular sobre los riesgos 
más importantes para los ciclistas, apoyar 
el uso seguro de bicicletas y bicicletas 
eléctricas y abordar la sensibilización sobre 
la seguridad de los usuarios vulnerables de 
la vía pública durante la formación de los 
conductores’.

6. Apoyo del empleo ecológico de calidad 
y del desarrollo de una industria europea 
de la bicicleta con presencia mundial
Una mayor aceptación del uso de la bicicle-
ta significa más puestos de trabajo locales 
de alta calidad. De esta manera, se demues-
tra que la industria de la bicicleta es bene-
ficiosa para la economía, pero hay que 
continuar con su despliegue. 

Por lo citado anteriormente, el texto recalca 
que se deben dar las condiciones necesa-
rias para aumentar la producción europea 
de bicicletas -entre las que también se 
encuentran bicicletas eléctricas, bicicletas 
de pedaleo asistido y bicicletas para perso-
nas con discapacidad- y de componentes.

Además, especifica que se debe trabajar 
para conseguir que el sector resulte más 
atractivo y se debe reconocer a la industria 
europea de la bicicleta como un socio del 
sistema de movilidad. Logrando este objeti-
vo, se podrá reforzar la resiliencia, la sosteni-
bilidad, la circularidad y la digitalización en 
el sector de la bicicleta. Y este compromiso 
también incluye a los servicios compartidos 
de bicicletas y la logística en el ámbito de 
la bicicleta, especialmente en las ciudades.

Kevin Mayne, CEO de la Cycling Indus-
tries Europe (CIE), nos traslada su opinión 
respecto a la Declaración, resaltando la 
importancia de apoyar el despliegue de las 
bicicletas eléctricas. 

“La Declaración reúne todas las políticas 
europeas, pero también todas las necesida-
des y los beneficios principales del uso de la 

La Declaración Europea de la Bicicleta se articula a lo largo de 8 principios, que desarrollan un total de 36 compromisos concretos.
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bicicleta. Esto resulta muy importante para 
toda Europa, ya que se necesita una referen-
cia común, se necesita una declaración que 
conste, ya que ya hemos visto lo poderoso 
que ha sido en el ferrocarril, en la aviación y 
en la automoción. En la Declaración Euro-
pea de la Bicicleta se contemplan algunas 
referencias políticas realmente útiles. Por 
ejemplo, la de propiciar el despliegue de las 
bicicletas eléctricas. En Europa es donde se 
han desarrollado nuevos productos, donde 
se han establecido nuevas formas de utilizar 
las bicicletas, donde tenemos las ciudades 
más avanzadas del mundo para el uso de 
este vehículo y donde podemos demostrar 
que  la bicicleta aporta beneficios importan-
tes a nivel mundial”.

El CEO de la CIE insiste en que se debe 
traducir la Declaración en oportunidades 
reales de crecimiento. 

“Para los miembros de CIE, en particular 
para los que forman parte de la cadena de 
suministro tradicional (fabricación, distribu-
ción y venta), 2023 ha sido un año difícil, 
ya que el sistema está bastante bloquea-
do por las existencias, pero para que el 
mercado crezca hasta los niveles espera-

dos, tenemos que construir infraestructu-
ras. Tenemos que traducir la Declaración 
de la Bicicleta en oportunidades reales de 
crecimiento en todos los países de Europa”. 

7. Apoyo a la multimodalidad y cicloturismo 
La bicicleta puede desempeñar un papel 
clave en la mejora de la conectividad multi-
modal y el turismo, especialmente en 
combinación con trenes, autobuses y otros 
medios de transporte, tanto en zonas urba-
nas como rurales. 

Por esta razón, entre los objetivos de la 
Declaración también se encuentra el de 
promover y aplicar soluciones multimoda-
les en las zonas urbanas, suburbanas y rura-
les, así como en relación con los viajes de 
larga distancia, mediante la creación de 
más sinergias entre el uso de la bicicleta y 
otros medios de transporte. Por ejemplo, se 
señala la necesidad de permitir el transpor-
te de más bicicletas en autobuses y trenes, 
además de habilitar zonas de estaciona-
miento seguras y protegidas para bicicletas 
en estaciones y centros de movilidad. 

‘Nos comprometemos a crear condiciones 
favorables para apoyar el uso de la bicicleta 

Entre los diferentes compromisos, se contempla el de promover y aplicar soluciones de movilidad y transporte multimodales.
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como medio sostenible de ocio y turismo. 
Y a apoyar los sistemas de uso compartido 
de bicicletas como solución para el acceso 
al primer y último kilómetro en relación con 
los servicios de transporte público’. 

8. Mejora de la recogida de datos sobre el 
uso de la bicicleta  
La recopilación, tratamiento y análisis de 
datos es una tarea clave para que la indus-
tria de la bicicleta avance. Pero, sobre todo, 
resulta fundamental que los datos sobre el 
uso de la bicicleta se recopilen de la misma 
manera en toda la Unión para garantizar 
un seguimiento eficaz de los avances en la 
aplicación de los principios y compromisos 
incluidos en la Declaración.

Bajo el nombre de este principio, la Unión 
Europea se compromete a permitir la medi-
ción continua de los avances en el uso de la 
bicicleta a través de una base de referencia 
a escala que incluya la longitud, la densi-
dad de red, la calidad y la accesibilidad de 
infraestructuras y servicios para bicicletas 
para varios tipos de usuarios, el porcenta-
je de uso de la bicicleta en el conjunto de 
las actividades de transporte y movilidad, 
y el número de heridos graves y víctimas 
mortales entre los ciclistas. 

Por otro lado, se van a desarrollar indica-
dores armonizados relacionados con el uso 
de la bicicleta para los nodos urbanos de 
la Red Transeuropea de Transporte (RTE-
T); así como estadísticas sobre el uso de la 
bicicleta y su infraestructura a escala local, 
nacional y de la Unión, incluida la coopera-
ción entre los Estados miembros y Euros-
tat para recopilar datos sobre el uso de la 
bicicleta. 

Urban Mobility Days 2023
Sevilla acogió durante el fin de semana del 
4, 5 y 6 de octubre de 2023 los Urban Mobi-
lity Days. A lo largo de esos tres días se 
celebraron diversas jornadas que persiguen 
el objetivo de reunir a políticos, autoridades 
locales y profesionales de la industria de 
la bicicleta y del transporte urbano con la 
Comisión Europea para compartir y deba-
tir sobre cuál debe ser el camino a seguir 
y construir de esta forma un futuro soste-

nible, innovador y equitativo para la movili-
dad urbana en Europa.

La edición de 2023 se organizó junto con 
la Presidencia española del Consejo de la 
Unión Europea y todas las charlas y mesas 
redondas se desarrollaron en el Palacio de 
Exposiciones y Congresos de la ciudad 
andaluza. 

“Para la ECF, la edición de 2023 de las 
Jornadas de Movilidad Urbana de la Unión 
Europea celebradas en Sevilla fue muy 
especial, ya que fue la ocasión elegida 
por la Comisión Europea para anunciar su 
histórica propuesta de Declaración Euro-
pea sobre la Bicicleta. Con la bicicleta como 
tema principal de dichas jornadas, la ECF 
tuvo el privilegio de asistir y desempeñar 
un papel activo y visible en el evento. Entre 
otras cosas, asistió al anuncio oficial de la 
Declaración por parte de la Comisaria de 
Transportes de la UE, Adina Vălean, inter-
vino en una sesión plenaria titulada ‘La bici-
cleta en el futuro’ y codirigió una reunión 
del subgrupo de expertos sobre movilidad 



REPORTAJE

BICICLETA  ❙  35

urbana. La atención prestada a la bicicleta 
en la UMD 2023 de este año fue acogida 
muy positivamente tanto por los defenso-
res de la bicicleta, como por los de la movi-
lidad sostenible”, expone Jill Warren, CEO 
de la European Cyclists’ Federation (ECF).

Por su parte, Kevin Mayne,  CEO de la 
Cycling Industries Europe, también nos 
trasladó su opinión sobre los Urban Mobi-
lity Days.

“Los Urban Mobility Days fueron el lugar 
perfecto para establecer contactos y reunir 
a todo el mundo en un mismo lugar. Desde 
CIE creemos que es importante estar 
presentes en todos los foros de toma de 
decisiones”. 

La industria de la bicicleta hacia al futuro 
En una de las mesas redondas celebradas 
en los Urban Mobility Days, varios de los 
profesionales mencionados y otros dirigen-
tes europeos debatieron sobre los retos a 
los que se enfrenta la industria de la bici-
cleta. Todos coincidieron en que se nece-

sita destinar más inversión para construir 
infraestructuras y carriles bici seguros, se 
debe garantizar la intermodalidad entre 
varios medios de transporte y sobre todo, 
se debe concienciar a la sociedad a través 
de una narrativa positiva sobre los benefi-
cios de la bicicleta.

Karima Delli, presidenta de la Comisión 
de Transportes del Parlamento Europeo, 
mostró su entusiasmo por la Declaración 
Europea de la Bicicleta alegando que no 
fue “un camino fácil”, pero que es un gran 
paso para la evolución y crecimiento de la 
industria. 

“Por fin tenemos la Declaración, es una 
buena noticia, pero necesitamos más 
inversión y es el momento de reconocer 
la importancia que tiene la bicicleta. Este 
medio de transporte es bueno para la salud, 
para reducir la contaminación y para la 
creación de empleo. Aunque a veces suene 
a tópico, tenemos que construir una narra-
tiva positiva, cambiar el concepto y darle el 
reconocimiento real que se merece”.

La recogida y tratamiento de datos de 
manera estandarizada, en los diferentes 
países de la Unión Europea sobre el uso 
de la bicicleta, es fundamental.
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Herald Ruijters, director de Inversión, Trans-
porte Innovador y Sostenible de la Comisión 
Europea, también participó en el debate y 
centró su intervención en la importancia de 
construir ciudades más verdes.

“En 10 años, queremos ver ciudades más 
verdes y habitables donde todos puedan 
circular en bicicleta de forma segura, en 
todas partes de Europa“.

Además, también incidió en la intermodali-
dad, alegando que es una tarea pendiente 
en las ciudades y que si se tuviese en cuen-
ta, los usuarios podrían combinar la bicicle-
ta con otros medios de transporte público 
en sus trayectos diarios y reducir así el tráfi-
co y la contaminación.

Georges Gilkinet, Vice primer ministro y 
ministro de transportes de Bélgica, también 
expuso que “es responsabilidad de todos 
los gobiernos garantizar la seguridad a los 
usuarios de bicicleta”, así como ofrecer 
soluciones de movilidad más asequibles, 
inclusivas y sostenibles.

Y en representación de España, intervi-
no María José Rallo, secretaria general 
del Ministerio de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana (Mitma).

“España no es un país que tiene cultura 
de la bicicleta, pero eso está cambiando. 
La pandemia ha acelerado el uso y el inte-

rés por este medio de transporte. Tenemos 
que informar, educar a los niños y realizar 
campañas de comunicación para concien-
ciar a la sociedad”. 

Además, la secretaria general del Mitma 
destacó la Estrategia Estatal por la Bici-
cleta, una iniciativa llevada a cabo por el 
gobierno español que se sustenta en tres 
pilares básicos: la seguridad de personas y 
bienes, la sostenibilidad y la conectividad. 

Jesús Freire (AMBE), incide en que “La 
declaración urge a la Unión Europea, los 
estados miembros y las administraciones 
regionales y locales a desarrollar estrate-
gias de apuesta por la bicicleta, incremen-
tar su uso por parte de personas de todas 
las edades y condición, invertir en infraes-
tructuras seguras, dotar de financiación a las 
políticas de apuesta por la bicicleta y mejo-
rar las estadísticas y datos disponibles. En el 
contexto español, se presenta un momen-
to crucial con la alineación de políticas euro-
peas, autonómicas, estatales y locales a 
favor del fomento de la bicicleta, respalda-
das por la Estrategia Estatal por la Bicicleta, 
en la cual AMBE desempeña un papel acti-
vo como promotora y miembro del consejo 
consultivo. El respaldo de los ciudadanos y el 
esfuerzo conjunto del ecosistema de la bici-
cleta, que incluye a consumidores, industria, 
organizaciones y administraciones públi-
cas, han contribuido al florecimiento de este 
momentum en el uso de la bicicleta”   

La Estrategia Estatal por la bicicleta (MITMA), se sustenta en tres pilares: seguridad, sostenibilidad y conectividad.
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“Deberíamos trasladar 
la fabricación a Europa 
para evitar tener 
nuestro negocio  
a un mes de distancia”
Cristóbal Pérez cuenta con una dilatada trayectoria de más de veinte años en la industria 
de la bicicleta. Desde su desempeño como consultor estratégico para distintas empresas 
del sector, acumuló una visión transversal que posteriormente le permitió ocupar cargos 
de responsabilidad en empresas destacadas. Director de marketing en Macario Llorente 
(distribuidora ya desaparecida), director de operaciones en Vic Sports y Country Manager 
de Accell Group para España y Portugal, es un bagaje más que suficiente que acredita el 
reconocimiento y reputación que Cristóbal atesora entre los profesionales de la industria. 
Tras su salida de Accell Group, nos concede su primera entrevista a un medio de ámbito 
nacional, para compartir su visión y reflexiones sobre el sector. 

ENTREVISTA

Cristóbal Pérez,  
ex-Country Manager España  
y Portugal de Accell Group
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¿
En qué momento se encuentra la 
industria de la bicicleta? 
La pandemia condicionó nues-
tros hábitos de vida y la bicicleta 
fue elegida por la sociedad para 

salir a la calle, hacer ejercicio o socializar. 
Esta situación empujó al sector de la bici-
cleta a una situación sin precedentes y la 
demanda de bicicletas de 1.000 euros se 
multiplicó.

Sin embargo, el sector no ha sabido dige-
rir la gran discordancia entre la demanda y 
la oferta. Es decir, ha sido incapaz de anti-
ciparse. 

A día de hoy, nos encontramos en una situa-
ción compleja, debido a la acumulación de 
stock en todos los eslabones de la cade-
na. Las bicicletas que tanto éxito tuvieron 
durante la pandemia, ya no se demandan. 

Cristóbal Pérez nos concede la primera entrevista a un medio de ámbito nacional tras su salida de Accell Group.
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El ansia por vender grandes cantidades de 
productos nos ha derivado a una situación 
en la que estamos fabricando unidades sin 
ninguna previsión. 

Me sorprende que nadie fuese capaz 
de realizar un análisis sobre qué pasaría 
después de toda esta ola. Nadie se ha preo-
cupado de conocer realmente al cliente, de 
saber qué es lo que quiere y, sobre todo, de 
conocer qué va a querer después. 

También creo que se ha depositado mucha 
esperanza en el segmento del ciclismo 
urbano, pero es una tendencia que no ha 
despegado como se esperaba. Considero 
que es una gran solución, pero todavía no 
se ha consolidado en nuestro país. 

Todos decíamos que la pandemia sería 
el punto de inflexión y que de verdad se 
empezaría a apostar por la bicicleta urbana. 
Sin embargo, no ha pasado. 

¿Por qué no ha despegado el ciclismo 
urbano?
Son pocos los municipios que han apro-
vechado el buen momento de la industria 
para plantear soluciones a los problemas 
de movilidad e incentivar y promover el uso 
de la bicicleta.

También considero que existe un distancia-
miento entre el político y el ciudadano. El 
político tiene una posición muy distante de 
la realidad social. 

Si un partido político aprueba una medida, 
a la oposición le va a parecer mal y consi-
derará que lo correcto es justamente lo 
contrario, sin pararse a pensar si beneficia 
realmente a la sociedad. 

En el caso del sector del automóvil, si éste 
se queja, las administraciones reaccionan, 
pero en la industria de la bicicleta, esto no 
ocurre. 

El coche es imprescindible y tiene su sitio, 
pero se debe extender la idea de que exis-
ten más soluciones de movilidad, como la 
bicicleta, y todas tienen que convivir en el 
mismo espacio. 

¿Cómo se puede extender esa idea? 
Las asociaciones son necesarias. CONEBI, 
AMBE y ConBici están haciendo un gran 
trabajo para que todas las administraciones 
tengan en cuenta a la bicicleta. 

En el momento en el que el ciclista se 
convierte en una persona con voz y voto, 
cambia la percepción. 

Por ejemplo, si en Sevilla, que tienen a la 
bicicleta muy interiorizada, ya que es un 
factor clave, se hace algo en contra de este 
vehículo, la reacción va a ser notoria, exis-
tirá una masa crítica. Sin embargo, en un 
municipio donde la bicicleta no tiene tanto 
protagonismo ni los ciclistas tampoco, 
apenas habrá reacción.

Asociaciones y todos los eslabones de la 
cadena deberíamos tirar del mismo lado de 
la cuerda, aunque unificar a todos los acto-
res es algo idílico. 

Situación actual del sector, ciclismo urbano, fabricación europea… 
Cristóbal Pérez abarcó diversos temas durante la entrevista.
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¿Qué barreras existen? 
La falta de infraestructura es un gran proble-
ma. Cuando una persona sale de su casa y 
cree que con la bicicleta se desplazará de 
forma fácil y segura, se lo planteará. Sin 
embargo, si observa dificultades, no querrá 
formar parte de esta nueva movilidad. 

Y con infraestructura no solo me refiero 
al carril bici. Las ciudades también deben 
disponer de aparcamientos destinados a 
bicicletas en los centros escolares, en el 
cine, en los supermercados, librerías… y en 
cualquier espacio público. 

La infraestructura es imprescindible desde 
el punto de vista de una persona que no 
es usuaria de bicicleta, pero que se lo está 
pensando. 

En otros países existen incentivos y ayudas 
para la compra de bicicleta, con el objetivo 
de fomentar el uso de la bicicleta, pero en 
España no se contempla esa medida. 

También creo que las tiendas y el sector 
necesitan entender que el nuevo usuario 

será aquel que no circula en bicicleta, ni es 
aficionado al ciclismo. No hay una sinto-
nía entre el nuevo usuario y la tienda, y la 
tienda debería procurar que se diese esa 
sintonía. 

Es decir, las tiendas deben ser capaces de 
vender el producto a una persona que no 
es usuaria de la bicicleta.

La situación actual se reduce a que un 
cliente cuando entra a la tienda, se encuen-
tra a un dependiente que circula en bicicle-
ta, que es experto y muy aficionado. 

Pero el cliente de ahora es una persona que 
no es ciclista, que no sabe nada de bicicle-
tas y por eso, es necesario un cambio en el 
lenguaje. 

El dependiente tiene que entender las 
necesidades del nuevo cliente y conseguir 
que tome la decisión de efectuar la compra. 

Algunas tiendas dedican un pequeño espa-
cio a la bicicleta urbana, pero debería ser 
una norma y no una anécdota. 

Las tiendas deben ser capaces de adaptarse para saber vender bicicletas a personas que no son usuarias ni expertas, que buscan cubrir 
otras necesidades.
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¿Qué oportunidades brinda la industria a 
las empresas españolas?
Las cifras lo demuestran, existen marcas 
españolas de bicicletas que están realizan-
do una magnifica gestión. España es un 
país muy moderno, innovador, con capaci-

dad de diseño y las marcas 
están triunfando en otros 
países gracias a sus valores 
y capacidades. 

Por ejemplo, Mondraker 
tiene muy bien defini-
da cuál es su clientela, el 
producto que venden y eso 
es lo que exportan. 

Pero también creo que 
tenemos que ser cons-
cientes de que existen más 

realidades. Por un lado, es obvio que debe-
mos alegrarnos de que una empresa espa-
ñola funcione bien fuera por su buena 
labor, ya que demuestra nuestra calidad 
como país productor. 

Pero, por otro lado, también tenemos que 
ponernos en la piel de una tienda de bici-
cletas de barrio, pequeña, que está expe-
rimentando muchas dificultades en la 
venta. 

El planteamiento global en el que nos 
movemos hará que cada marca tenga un 
objetivo. Por ejemplo, si una marca dise-
ña bicicletas muy ligadas al uso deporti-
vo, tendrá mucho éxito en Italia, y quien 
fabrica bicicletas urbanas, tendrá éxito en 
Países Bajos. Cada marca y negocio debe 
trazar su estrategia y objetivo. 

¿Por qué la industria no apuesta por la 
fabricación europea y depende de Asia?
La tecnología está en Asia, en Taiwán. Ellos 
saben diseñar el producto y tienen capaci-
dad para investigar, innovar, y realizar aque-
llo que busca y desea la marca.

Nosotros, desde Europa, somos los que 
hemos consentido que sean los países asiá-
ticos los que sepan fabricar el producto. 

“Tenemos que ser 
conscientes de que 
van a introducirse 
en el sector de la 
bicicleta usuarios 
provenientes del 
transporte público  
o del coche”

Cristóbal Pérez se acercó hasta las oficinas de redacción de C de Comunicación para compartir su visión, conocimientos y experiencias 
acumuladas, en una agradable conversación.
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De todas formas, si Europa apostara de 
verdad por la producción, no sería un 
proceso que sucediese de la noche a la 
mañana. 

Países como Polonia, Hungría, Turquía y 
Portugal podrían hacerlo, debido a su nivel 
y capacidad de desarrollo. Deberíamos 
intentar trasladar la fabricación a Europa 
para evitar tener nuestro negocio a un mes 
de distancia.

¿Por qué Portugal sí y España no?
Creo que el Gobierno de Portugal se ha 
implicado mucho en todo lo que tiene que 
ver con la bicicleta. 

Hoy en día, Portugal es uno de los grandes 
fabricantes de bicicletas de Europa. 

Son capaces de fabricar mucho y bien. Y 
creo que se debe a que desde el gobierno 
se ha apostado por ello. 

España es un poco reticente y creo que nos 
cuesta emprender, aunque tampoco se dan 
las mejores condiciones. España necesita 
iniciativa e intencionalidad.

¿Qué segmentos del sector están en pleno 
auge? 
Sin duda, la bicicleta no deportiva. Y por 
este motivo, tenemos que ser conscientes 
de que van a introducirse en el sector de 
la bicicleta usuarios provenientes del trans-
porte público o del coche, que tienen sus 
esquemas mentales muy arraigados.

También existen muchos negocios traba-
jando en el software, algo muy importante. 
La tecnología e innovación es clave. 

En estos momentos existen empresas 
que diseñan aplicaciones para localizar 
la bicicleta, para avisar al usuario de que 
debe cambiar la pastilla de frenos o bási-
camente, le avisa de cuándo debe acudir 
al taller. 

En el sector automovilístico esto ya ocurre; 
la industria de la bicicleta lo tiene que adop-
tar y normalizar. 

Por otro lado, el segmento de la nutrición. 
Cada día se tiene más en cuenta el factor 
salud y por ello, existen muchas empresas de 
este nicho que han venido para quedarse   

Para Cristóbal Pérez, la tecnología y la innovación deben ser elementos claves para todos los actores de la industria. 
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L
os servicios de bicicleta públi-
ca son una de las soluciones más 
efectivas para extender el uso de 
este vehículo entre la ciudada-
nía. Así lo demuestran los resulta-

dos obtenidos a raíz del estudio realizado 
por Fifteen e Ipsos, en el que se analiza 
la percepción que tiene la sociedad sobre 
dichos servicios, además de las oportuni-
dades y retos a los que se enfrenta la bici-
cleta compartida en España. 

El informe está elaborado a partir de una 
encuesta online a nivel nacional y, además, 
Ipsos ha realizado un sondeo adicional 
entre los ciudadanos de Córdoba (Andalu-
cía), Elche (Comunidad Valenciana), Ouren-
se (Galicia), Salamanca (Castilla y León) y 
Terrasa (Cataluña), todas ellas poblaciones 
de más de 100.000 habitantes.

La sociedad demanda bicicleta  
compartida 
Un 68 % de las personas encuestadas 
asegura en esa encuesta que la bicicle-
ta compartida le ha motivado a utilizar-
la con más frecuencia, al tiempo que un 
77 % se posiciona a favor de que su ayun-
tamiento recurra a estos servicios para 
promover el uso de la bicicleta y contri-
buir de esta forma a una movilidad más 
sostenible. Siguiendo esta línea, el 60 % 
de los encuestados también asegura que 
utilizaría más este vehículo si dispusiera 
de servicios de bicicleta compartida en su 
ciudad.

Como dato adicional, cabe destacar que el 
90 % de los encuestados que se declaran 
usuarios habituales de la bicicleta, apoya 
este tipo de servicio público. 

Cada vez más ciudades españolas apuestan por la 
implantación de servicios de bicicleta compartida, 
con el objetivo de que sus vecinos y visitantes 
dispongan de una solución de movilidad más ágil, 
eficiente y sostenible con el que poder realizar sus 
desplazamientos cotidianos. 

Bicicleta pública 
compartida,  
una oportunidad 
para el sector
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“Queda claro que los servicios de bicicleta 
compartida son clave para que la población 
empiece a utilizar más la bicicleta en gene-
ral. El usuario de estos servicios pide que 
sea una alternativa competitiva al uso del 
coche, en el sentido de comodidad, rapi-
dez y seguridad”, expresan desde Fifteen. 

Esta compañía, especializada en el diseño, 
fabricación y gestión de servicios de bici-
cleta pública compartida, tiene desplega-
dos actualmente sus servicios en más de 
30 ciudades de diversos países, actuando 
en 5 de ellas como empresa gestora.

“Nuestro equipo de ingenieros analiza los 
datos disponibles (topográficos, econó-
micos, demográficos, etc.) para ofrecer a 
la ciudad una recomendación de tamaño 
de flota. La recomendación genérica suele 

rondar las 10 bicicletas por cada 1.000 
habitantes”.

Gijón (Asturias) representa el primer contra-
to en España para Fifteen, donde aporta 
servicio desde finales de abril de este año, 
cuando proporcionó 250 bicicletas eléctri-
cas, así como estaciones de carga y esta-
cionamiento, los servicios de software y el 
soporte técnico. Este servicio de bicicle-
ta pública de Gijón está gestionado por  
Inurba Mobility, empresa que resultó adjudi-
cataria del contrato de explotación. 

Estas 250 bicicletas eléctricas están equi-
padas con distintos sensores que recogen 
una gran cantidad de datos. De esta forma, 
se facilita la gestión diaria del servicio, al 
tiempo que ofrecen un seguimiento avan-
zado de su rendimiento.
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“Estas bicis están equipadas con un potente 
sistema de autodiagnóstico. Siempre sabe-
mos dónde está la bicicleta y en qué condi-
ciones se encuentra. Este sistema permite 
reducir el tiempo de intervención y la nece-
sidad de desplazamientos, lo que, en última 
instancia, reduce los costes y las emisiones 
vinculadas a las operaciones”, exponen. 

Gijón Bici fue puesto en servicio en el año 
2004, convirtiéndose en el segundo servicio 
de bicicletas compartidas de España, tras el 
que se instaló en Córdoba (Andalucía). 

Desde la Oficina de Movilidad del Ayunta-
miento de Gijón, hablamos con su respon-
sable, Eduardo Fernández, para conocer 
cómo ha evolucionado el servicio de bici-
cleta compartida.  

“En 2004 su diseño y concepción estaba 
más orientado al uso de la bicicleta para el 
ocio y no como solución de movilidad coti-
diana. Su cobertura apenas alcanzaba el 
8,5 % de la población, además sólo conta-
ba con 64 bicicletas y 8 estaciones, sien-
do el servicio por aquel entonces, gratuito”, 
relata Eduardo. 

19 años después de su inauguración, el 1 
de julio de 2023 se ha puesto en marcha 

el nuevo servicio público de bicicleta 
compartida que sustituye al anterior, pero 
que cuenta con la misma denominación.

“Este nuevo servicio se ha diseñado bajo 
una concepción diferente a la anterior. Es 
decir, como un servicio de transporte indi-
vidual y compartido, complementario a la 
red de transporte público urbano y persi-
gue el objetivo de fomentar la movilidad 
ciclista. Ahora tenemos 250 bicicletas 
eléctricas de pedaleo asistido y 47 esta-
ciones que cuentan con un total de 595 
anclajes”.

En total, se van a destinar, para un periodo 
de tres años, 3.325.415 euros en concepto 
de inversión, puesta en marcha, gestión y 
mantenimiento del servicio.

“Creemos que el servicio está evolucio-
nando positivamente. El número de usua-
rios mensuales se ha mantenido más o 
menos constante y el número de viajes 
ha subido en el mes de octubre con 
respecto a los meses anteriores, lo que 
evidencia el uso de las bicicletas como 
medio de transporte ligado a los despla-
zamientos cotidianos. Además, la distan-
cia media recorrida o la duración media 
de cada viaje pone de manifiesto la utili-

En su inauguración en 2004, Gijón Bici tenía 64 bicicletas y 8 estaciones, alcanzando tan solo el 8,5 % de la población. 
Actualmente suma 250 bicicletas eléctricas y 47 estaciones. 
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zación de las bicicletas para la realización 
de desplazamientos cortos dentro del 
casco urbano”.

Bicicleta pública compartida en Sevilla  
y Valencia 
JC Decaux está presente en 63 ciudades 
de 11 países y en lo que respecta a España, 
actualmente gestiona los servicios de bici-
cleta compartida de Sevilla desde 2007 y 
de Valencia desde 2010. 

Sevici (Sevilla) cuenta con una flota de 
2.600 bicicletas y 268 estaciones y Valen-
bisi (Valencia) dispone de una flota de 
2.750 bicicletas y 276 estaciones. En ambas 
ciudades, las estaciones de carga y apar-
camiento se encuentran a menos de 300 
metros entre ellas, lo que facilita y promue-
ve el uso de la bicicleta.

“Fuimos pioneros en implantar bicicletas 
compartidas en España y nuestra visión fue 
clara: ayudar a las ciudades a que tengan 
un sistema de movilidad sostenible y orde-
nado que facilite el acceso a la bicicleta y 
que ésta se pueda aparcar de forma segu-
ra. La evolución que estamos viendo en las 
ciudades es que los usuarios utilizan nues-
tras bicicletas, aunque tengan una propia 
o utilicen otros servicios de movilidad”, nos 
indican desde JC Decaux. También desta-
can que observan un incremento en el 
número de usuarios y de usos, tanto en 
Sevilla como en Valencia.

“En ambas ciudades, antes de la existen-
cia de los servicios de JCDecaux, el uso de 
la bicicleta era residual y gracias a nuestra 
aportación y a la voluntad política hemos 
ayudado al cambio de mentalidad en la 
ciudadanía”. 

La Cycling Industries Europe (CIE) elabo-
ró a principios de otoño un estudio en 
el que  analizaba y clasificaba (median-
te distintas puntuaciones) los servicios 
de bicicleta compartida implementados 
en 148 ciudades europeas de acuerdo a 
distintos parámetros, como viajes diarios 
por cada 1.000 habitantes o el número 
de bicicletas disponibles por cada 10.000 
habitantes. 

En el ranking resultante, Valencia ocupa 
la octava posición, Barcelona la 16ª, Zara-
goza la 25ª; Bilbao la 29ª, Sevilla la 38ª y 
Málaga la 72ª.

Oportunidad para la industria  
de la bicicleta
Desde JC Decaux consideran que, gracias 
a la irrupción de estos servicios de bicicleta 
compartida, se ha producido en paralelo un 
aumento en el número de tiendas especiali-
zadas de bicicletas, lo que supone a su juicio 
una verdadera oportunidad para el sector.

“Observamos un incremento en el número 
de negocios en torno a la bicicleta, aunque 
desconocemos en qué porcentaje. Indu-
dablemente, el hecho de implantar más de 
2.000 bicicletas en una ciudad a un coste 
muy asequible hace que la ciudadanía se 
plantee el uso de la bicicleta en su movili-
dad diaria y finalmente termine adquiriendo 
una propia. Pensamos que nuestros servi-
cios han tenido una importante función de 
evangelización del uso de la bicicleta”. 

Según otra encuesta realizada por Fifteen 
en 2022 entre los usuarios de Zoov, un 
servicio de 500 bicicletas eléctricas en el 

Valencia es la ciudad española que cuenta con el mejor servicio de bicicleta 
pública compartida, según el ranking de la Cycling Industries Europe, ocupando 
la 8ª posición entre un total de 148 ciudades europeas.
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sur de la región parisina, que combina el 
alquiler a corto y largo plazo, el 45 % de los 
usuarios afirman que su próximo paso tras 
probar el servicio es la compra de una bici-
cleta para uso particular.

Bilbao y Pamplona también apuestan  
por este servicio 
Nextbike gestiona BilbaoBizi, servicio que 
se puso en marcha en 2006 y que en 2019 
se renueva completamente hasta alcanzar 
las 700 bicicletas de pedaleo asistido y 46 
estaciones. 

El próximo año se destinarán un total de 
1.900.000 euros a los servicios BilbaoBizi 
y BizkaiBizi (servicio que gestiona la Dipu-
tación de Vizcaya y que lo conforman 9 
municipios).

Entre 2017 y 2022, BilbaoBizi ha experi-
mentado un claro incremento en sus usos, 
tal y como se refleja en el siguiente cuadro: 

AÑO USOS

2017 321.084

2018 377.154

2019 1.704.363

2020 941.334

2021 1.380.450

2022 1.622.634

“Después de la pandemia, las cifras han 
ido en aumento y todo apunta a que 2023 
terminará con cifras récord. Actualmen-
te muchos días se superan los 9.000 usos, 
sobre todo entre semana. Incluso el pasa-
do 5 de octubre se superaron por prime-
ra vez los 10.000 usos en un día”, expresan 
desde el Área de Movilidad y Sostenibilidad 
del Ayuntamiento de Bilbao. 

Por otro lado, también expresan que la 
puesta en marcha de este servicio ha propi-
ciado la utilización de la bicicleta como 
medio de transporte en la ciudad vasca.

“En Bilbao, la bicicleta ha pasado de tener 
una presencia testimonial a ser un elemento 
más de movilidad. No solo se utiliza como 
ocio, hoy en día se utiliza como una nueva 
forma de movernos por la ciudad de mane-
ra más sostenible y saludable”.

Pamplona tampoco es una ciudad que se 
quede atrás en el ámbito de la movilidad 
en bicicleta. La capital navarra dispone en 
la actualidad de 42 bases y 400 bicicletas 
que se pueden estacionar en los 800 ancla-
jes disponibles. 

No obstante, gracias a la creciente demanda 
experimentada durante los últimos años, se 
va a llevar a cabo una ampliación. Reciente-
mente se ha dado a conocer que, a lo largo 
de 2024, se instalarán 20 nuevas bases de 

Para contar con un buen servicio de bicicleta pública compartida es indispensable la labor de la empresa o entidad gestora del servicio, 
que se encarga de su mantenimiento, organización y atención a los usuarios.
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carga y se desplegarán otras 240 bicicletas. 
Es decir, el servicio dispondrá de un total de 
640 bicicletas y 62 bases de carga. Esta 
ampliación cuenta con una dotación presu-
puestaria de 1 millón de euros.

El servicio de bicicletas eléctricas de alqui-
ler de Pamplona lo gestiona la empre-
sa concesionaria Ride On Pamplona SL y 
entró en funcionamiento en enero de 2022.

Hablamos con Fermín Martínez, coordi-
nador de Movilidad en Ayuntamiento de 
Pamplona, quien nos traslada que “la pues-
ta en marcha del servicio ha sido un refuer-
zo sin duda, junto con el desarrollo de la 
infraestructura ciclista segura y específica 
de la bicicleta”.

Martínez también ha querido hacer hinca-
pié en la importancia que adquiere la digi-
talización y la recogida de datos en las 
propias bicicletas.  

“La digitalización permite tanto el control 
instantáneo del funcionamiento, como los 
períodos de inactividad, y la obtención 
de datos de uso y explotación detallados 
pormenorizados, evaluando las bases de 
mayor utilización, tanto como origen de 
viajes como de finalización. Aporta asimis-
mo datos de la duración media de los viajes, 
su distancia y otras informaciones”. 

No cabe duda de que los sistemas de bici-
cleta compartida han llegado para quedar-
se. Cada vez son más las ciudades que se 
suman a esta iniciativa porque la propia 
sociedad lo demanda. 

Eso sí, también hay que tener en cuenta 
que, para que sea posible incorporar este 
tipo de soluciones, se deben dar las condi-
ciones necesarias y las ciudades deben 
disponer de infraestructuras y carriles bici 
adecuados. 

En este sentido y volviendo al estudio reali-
zado por Fifteen e Ipsos, los resultados 
también revelan que la inseguridad (34 %) 
y la falta de infraestructuras (33 %) son las 
principales barreras para utilizar la bicicleta 
como solución de movilidad. 

Sin embargo, los encuestados también 
exponen cuáles son los beneficios de utilizar 
la bicicleta, indicando que ésta desempeña 
un papel importante en la reducción de las 
emisiones de carbono, reducción del tráfi-
co y creen que aumenta la energía mental 
y física a la vez que mejora el bienestar   

La digitalización es la base para la obtención, tratamiento y gestión de los 
datos que generan las bicicletas eléctricas. Localización, mantenimiento, 
estado, usos, tiempos... todo está en los datos.
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S
egún los datos del Sector de la 
Bicicleta que cada año presen-
ta la Asociación de Marcas y 
Bicicletas de España (AMBE), 
en 2022 trabajaban para esta 

industria en nuestro país, de manera direc-
ta, un total de 24.456 personas. De todas 

ellas, 10.202 desarrollan su labor diaria en 
empresas proveedoras del sector (fabri-
cantes, distribuidores, etc.), mientras que 
las otras 14.254 personas lo hacen en las 
más de 3.100 tiendas especializadas que 
se reparten por toda la geografía de nues-
tro territorio.

Radiografía salarial de la industria  
de la bicicleta en España

Tras la encuesta on-line realizada por este medio, del 13 de septiembre al 15 de 
octubre, para conocer la realidad sobre los salarios de los distintos profesionales del 
sector de la Bicicleta, ya que no existe un convenio colectivo propio, presentamos 
en este artículo el análisis detallado de los resultados obtenidos, gracias a los datos 
aportados por los cientos de profesionales que han contribuido a este estudio.
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A pesar de estas importantes cifras de 
empleo, así como del constante crecimien-
to en el número de trabajadores que año 
tras año se incorporan a este sector -de 
2019 a 2022 se han creado cerca de 2.000 
nuevos puestos de trabajo (un crecimien-
to del 8% sobre el total actual)-, esta indus-
tria no cuenta con un Convenio Colectivo 
propio. Este hecho, según apuntan distin-
tas fuentes relacionadas con el sector, crea 
una cierta debilidad y genera la posibilidad 
de que puedan existir grandes diferencias 
de condiciones salariales -en el desempe-
ño de un mismo puesto de trabajo- según 
la región en la que se esté o incluso por 
el convenio ajeno (es decir, no propio del 
sector), al que la empresa esté acogida.

Como ejemplo, hay que apuntar que los 
casi 25 mil profesionales que desarrollan 
su labor diaria en el sector / industria de la 
bicicleta en España, están referenciados a 
convenios tan dispares como el Convenio 
del Metal, el Convenio del Comercio Minoris-
ta o el Convenio de Jugueterías, entre otros.

Ante esta situación y con la intención de 
ofrecer una información clara del panora-
ma salarial de los profesionales que trabajan 
en la industria de la bicicleta en nuestro país, 

desde este medio realizamos la encuesta 
‘Radiografía Salarial del sector de la Bicicle-
ta en España’, donde durante un mes ente-
ro (del 13 de septiembre al 15 de octubre), 
hemos recogido mediante un formulario 
on-line, cientos de respuestas de profesiona-
les del sector, que nos han ayudado a obte-
ner, de manera clara y sin filtros, una visión 
totalmente real y actual de la situación sala-
rial de los profesionales y su detalle en cuan-
to a género, formación, antigüedad, etc.

Un sector mayoritariamente masculino  
y con pocos jóvenes
Como otros muchos sectores industria-
les, el de la bicicleta también cuenta con 
una presencia mayoritariamente masculi-
na, según cabe proyectar de las respuestas 
obtenidas, no hay sorpresa en este primer 
dato. El 90,51 % de los puestos de trabajo 
están ocupados por hombres, mientras que 
las mujeres representan tan solo un 9,49 %.

En cuanto a la composición por edades de 
los profesionales del sector, resalta sobre-
manera el aplastante dato de la escasa 
presencia de menores de 28 años, que tan 
solo representan un 3,65 %. Este dato coin-
cide totalmente con las dificultades que 
tiene el sector con la atracción de talento 
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(común, por cierto, a otros muchos sectores 
industriales), donde los jóvenes se decantan 
antes por otras opciones profesionales más 
atractivas o que les permitan disponer de 
mayor flexibilidad o tiempo libre.

Pero la otra cara de la moneda de ese pírri-
co 3,65 %, es que hay un 96,35 % de traba-
jadores del sector que están en 29 años o 
más. Ciertamente, la horquilla de edad de 
29 a 65 años es muy amplia, pero es que 
aquellos que están en el siguiente escalón 
(de 41 años en adelante), representan el 
64,96 % de los trabajadores.

Si nos adentramos en la distribución por 
edades teniendo en cuenta el género, se 
observa que en el caso de las mujeres se 
invierte la balanza. De esta forma, las muje-
res menores de 28 años que trabajan en 
el sector, representan un 15,38 % (frente al 
3,65 % general o al 2,42 % de los hombres), 
al tiempo que el grupo de 41 años en 
adelante conformado por la mujer, baja a 
un 61,54 % (frente a un 64,96 % general o al 
65,32 % de los hombres)

Estabilidad laboral y jornada completa
Otros datos significativos de esta encuesta 
están relacionados con el tiempo de vincu-
lación laboral, es decir, la estabilidad que 
ofrece el sector.

A nivel agregado, el 83,94 % de los traba-
jadores del sector declaran llevar 2 o más 
años en su empresa actual, por tan solo un 
16,06 % de los que llevan menos de 2 años. 
Si subimos un escalón más, hay un 75,18 % de 
los encuestados que lleva más de 3 años en 
su puesto de trabajo, lo que confirma una 
clara estabilidad laboral.

Por género, encontramos una enorme 
diferencia entre hombres y mujeres para 
aquellos que llevan menos de 2 años 
trabajando en el sector, con un 30,77 % 
en el caso de las mujeres, frente a un 
14,52 % en el caso de los hombres. Para 
los que llevan más de 3 años de contra-
to, el dato tiende a igualarse, aunque 
sigue existiendo un diferencial importan-
te entre mujeres (un 69,23 %) y hombres 
(un 75,81 %).

El sector de la bicicleta cuenta principalmente con profesionales mayores de 29 años, con una presencia mayoritariamente masculina.
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En lo que se refiere a la Jornada Labo-
ral (media jornada o jornada completa), el 
indicador  resultante refleja que la jornada 
completa es la gran predominante, con un 
82,48 % del total de las respuestas recopila-
das en este estudio. En el lado opuesto, con 
tan solo un 2,92 %, aparece la media jorna-
da. En este caso, debemos apuntar que en 
esta pregunta se abrió una tercera opción 
de elección, denominada “otros”, que ha 
acumulado un 14,60 % de respuestas.

Por género, volvemos a encontrar datos 
totalmente opuestos entre las respues-
tas correspondientes a mujeres y las de 
los hombres. En el caso de las mujeres, el 
indicador de jornada completa baja a un 
53,85 % (30 puntos por debajo del agre-
gado general), el de media jornada sube 
con respecto al global 5 puntos, hasta el  
7,69 % y el apartado “otros” se dispara 
también con respecto al dato sumatorio 
general hasta el 38,46 %.

Y en el lado de la balanza en la que colo-
camos los datos obtenidos de las respues-
tas de los hombres, la jornada completa se 
sitúa por encima de la media general, con 
un 85,48 % (3 puntos superior al agrega-
do y 32 puntos por encima de lo declara-

do por las mujeres), al tiempo que los que 
marcan realizar media jornada bajan al  
2,42 %, en línea prácticamente al dato 
agregado y 5 puntos inferior al dato de 
las mujeres. Es aún más llamativo el resul-
tado en el apartado “otros”, donde los 
hombres suman un total del 12,10 %, sien-
do 26 puntos menor que en el caso de las 
mujeres.

Como conclusión general a este aparta-
do, se confirma el dato ya conocido de, por 
un lado, menor presencia de la mujer en el 
sector de la bicicleta y, por otro, que las que 
están, cuentan con menor número de horas 
de contrato.

Profesionales bien formados y mujeres 
con mayor nivel académico
En la encuesta objeto de este artícu-
lo quisimos conocer también el nivel de 
formación académica con el que cuentan 
los profesionales del sector. Aunque no 
existe una formación reglada concreta o 
específica sobre la bicicleta, como ocurre 
por ejemplo en automoción u otros secto-
res industriales, la Formación Profesional 
es la opción educativa y formativa predo-
minante entre los profesionales, en térmi-
nos agregados.

2,92%

82,48%

14,60%

7,69%

53,85%

38,46%

2,42%

85,48%

12,10%

0,00%

10,00%

20,00%

30,00%

40,00%

50,00%

60,00%

70,00%

80,00%

90,00%

Media Jornada Jornada Completa Otros

Po
rc

en
ta

je
s

Rango de edades

Tipo de Jornada Laboral

General Mujeres Hombres



BICICLETA  ❙  54

REPORTAJE

Así, se desprende de los datos que el  
40,15 % de los encuestados declaran contar 
con titulación de Formación Profesional, 
con el siguiente reparto entre las tres opcio-
nes de FP: 2,92 % con FP Básica, 12,41 % con 
FP Media y 24,82 % con FP Superior. Fuera 
del ámbito de la FP, un 16,06 % indica tener 
titulación en Bachillerato, mientras que el  
35,77 % cuenta con titulación universitaria. En 
el otro extremo, el correspondiente a aque-
llos que no cuentan con ningún tipo de titula-
ción académica, es decir, que no han llegado 
a terminar la etapa de educación obligatoria 
(ESO o equivalente), hay un pequeño 1,46 % 
de profesionales en esta situación.

Si estos datos los analizamos ahora por 
género, la titulación universitaria es mucho 
más frecuente en las mujeres, que doblan 
el resultado frente al dato agregado, alcan-
zando un 69,23 % (frente al 35,77 % del 
agregado) y consiguientemente también 
muy por encima de lo declarado por los 
hombres, que se quedan en un 32,26%.

En el caso de la Formación Profesional, las 
mujeres tituladas con alguna FP represen-
tan el 30,77 %, diez puntos por debajo del 
dato agregado (40,15 %), siendo el de los 
hombres del 41,13 %

Sueldos. 3 de cada 4 trabajadores están 
por debajo del salario medio de 2022
El salario bruto medio en España del pasa-
do año 2022 (que tomamos como referen-
cia al ser el último año completo cerrado), 
fue de 28.360 euros al año, lo que significa 
una nómina bruta mensual de 2.025 euros, 
en 14 pagas.

Actualmente, el salario mínimo interpro-
fesional en España, para jornada comple-
ta, es de 1.080 euros mensuales (en 14 
pagas), lo que suma un total de 15.120 
euros anuales.

Las respuestas aportadas por los parti-
cipantes en esta encuesta, arrojan datos 
significativos con respecto a la realidad 
salarial a nivel agregado. El 74,45 % indi-
ca tener un sueldo anual por debajo de los 
26.000 euros al año, lo que supone que 
3 de cada 4 profesionales del sector no 
alcanzan el salario medio de España. 

Si analizamos los datos por la parte alta 
y por la parte baja de los salarios, un  
25,55 % declara tener un sueldo por encima 
de los 26.000 euros anuales, mientras que un  
21,11 % no supera los 16.000 euros a lo largo 
del año.
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Desglosando los resultados en las otras 
tres franjas salariales que marcamos en 
nuestra encuesta, un 20,44 % cobra entre 
los 16.000 y los 19.000 euros anuales, un 
19,71 % entre los 19.000 y los 22.000 euros 
y un 13,14 % entre los 22.000 y los 26.000 
euros a lo largo del año.

Analizando por género, el 53,85 % de las 
mujeres indica tener un sueldo por debajo 
de los 16.000 euros anuales, 42 puntos por 
encima del dato agregado, mientras que los 
hombres en esa franja salarial representan 
el 17,74 %. En este apartado concreto, debe-
mos recordar un matiz importante y es que, 
en cuanto al tipo de jornada que se realiza 
(media jornada, jornada completa u otros), 
las mujeres acumulaban un 46,15 % en 
contratos a tiempo parcial (media jornada 
u otros), frente a un 14,52 % de los hombres 
con ese mismo contrato.

En la parte superior de los salarios, segre-
gando por género, sí se aprecia brecha 
salarial, ya que las mujeres que realizan 
jornada completa y que declaran contar 
con sueldo por encima de los 26.000 
euros anuales, representan el 15,38 %, fren-
te al 26,61 % de los hombres con misma 
jornada / función.

Inexistencia de convenio colectivo 
propio
Como apuntábamos al inicio de este artí-
culo, el sector de la bicicleta no cuenta con 
un convenio colectivo propio que contem-
ple, defina y regule los puestos de trabajo 
de los cerca de 25.000 profesionales que 
se integran en cada actor de la industria.

Desde la Asociación Española del Comer-
cio Minorista Especializado de la Bicicle-
ta (ATEBI), trasladan su intención e interés 
en avanzar en la consecución de un conve-
nio colectivo propio para, entre otras cosas, 
evitar la actual competencia desleal que se 
da entre los distintos negocios, tal y como 
apuntaron en el encuentro sectorial que se 
celebró en el marco del pasado Festibike 
(Madrid, septiembre).

Emilio de Castro, asesor jurídico especialis-
ta en Derecho Laboral, trasladó a lo largo de 
su intervención en el mencionado encuen-
tro que “existe un problema dentro de la 
industria de la bicicleta, ya que cada nego-
cio se acoge a un convenio distinto porque 
el sector no dispone de uno propio. Para 
que el sector crezca se necesita un conve-
nio colectivo propio. Actualmente existe 
una competencia desleal porque algunos 
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negocios se acogen al convenio del metal, 
pero otros al de jugueterías, por ejemplo, 
y cada uno de ellos cuenta con su propia 
regulación a nivel estatal, y por tanto no es 
homogénea para todos”

Pero más allá de la iniciativa o impulso de 
ATEBI, lo que se necesita para tratar de 
avanzar en un convenio colectivo es contar 
con legitimación y representatividad sufi-
ciente, y es aquí donde encuentran las difi-
cultades para alcanzar el objetivo final. 
Actualmente ATEBI aglutina a una más que 
relevante representación de los puntos de 
venta especializado (desde la perspecti-
va del volumen de negocio / facturación), 
pero no así en lo referente a número de 
empresas / negocios.

Bicing Barcelona, un convenio privado 
que puede ser el referente
Pedalem, empresa gestora del servicio 
de bicicleta pública de Barcelona, ha sido 
pionera en la definición y negociación de 
un Convenio privado que regula, además 
de la relación y condiciones de sus trabaja-

dores, la definición de los distintos puestos 
de trabajo y sus correspondientes cate-
gorías laborales para profesionales de la 
industria de la bicicleta.

El 8 de enero de 2019 se firmaba el conve-
nio que regularía las condiciones de los 
trabajadores de esta empresa hasta el 31 
de diciembre de este año. Precisamen-
te, en estas últimas semanas y debido a la 
proximidad del vencimiento del menciona-
do convenio, Pedalem ha vivido una huel-
ga general -de carácter indefinida- que 
finalmente se extendió durante una sema-
na, ya que en el periodo de negociación, 
los representantes de los trabajadores 
exigían distintas mejoras y modificaciones 
al convenio inicial.

En cualquier caso, este convenio privado 
de Pedalem, podría ser un ejemplo perfec-
tamente válido para otras empresas del 
sector de la bicicleta, donde se detallan 
distintos puestos y perfiles con sus corres-
pondientes asignaciones salariales y demás 
derechos y obligaciones.

Tres de cada cuatro trabajadores del sector no llegan al salario medio de 2022 en España.

REPORTAJE
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Según este convenio, se estipula a las cate-
gorías profesionales de Mecánico/a de 
Bicicletas, Operario/a de Almacén u Oficial 
de Administración, un salario para el año 
2023 (con pagas extras prorrateadas) de 
1.616,01 euros/mes, lo que supone un salario 
anual total de 19.392,16 euros. Con respecto 
a los datos recogidos en nuestra encuesta, 
un 19,71% de los encuestados indican tener 
un sueldo anual en línea a estos 19.392,16 
euros.

María José Reyes, de Garri Bikes,  
ganadora del sorteo de la encuesta
Para animar a participar en esta encues-
ta sobre la situación salarial, se sortearía 
entre todos aquellos que la cumplimenta-

ran, un kit de herramientas para bicicletas 
de la marca Unior.

Realizado el sorteo, resultó ganadora 
María José Reyes, fundadora de la tienda 
Garri Bikes, ubicada en la localidad vizcaí-
na de Basauri, que abrió al público en el 
año 2009 con un local de 340 metros 
cuadrados.

Muchas gracias a María José y a todos 
aquellos que han participado en esta 
encuesta, ya que, con la información que 
nos han trasladado, han hecho posible la 
elaboración de esta amplia radiografía de la 
situación salarial de la industria de la bici-
cleta en España   

María José Reyes (Garri Bikes), resultó ganadora del sorteo realizado por participar en la Encuesta.
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Gestión comercial en el punto  
de venta: cómo llevarla a cabo y qué 
factores se deben tener en cuenta 

Las tiendas de bicicletas se enfrentan a numerosos retos en su día a día, como conocer 
de primera mano las tendencias y novedades que irrumpen en el mercado, establecer 
acuerdos comerciales con distribuidores y marcas y, sobre todo, prestar atención al cliente 
para ofrecerle aquello que necesita. Todo este proceso requiere un minucioso trabajo y 
organización, sin olvidar la importancia de utilizar herramientas digitales. Hablamos con 
los responsables de diferentes puntos de venta para conocer la importancia de estos 
aspectos y cómo gestionan sus tiendas. 

¿
Qué se debe saber del sector 
para realizar una correcta gestión 
comercial?
“El conocimiento de las tenden-
cias de los mercados, tanto loca-

les, como nacionales e internacionales 

es un bagaje fundamental para acome-
ter cualquier decisión relativa al ámbito 
comercial. Sin duda el conocimiento de 
productos y el histórico de la evolución de 
los mismos durante su vida en el mercado 
aportará un valor diferencial a la hora de 
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la toma de decisiones”. Con esta profun-
da respuesta nos responde Jose Fresco, 
director de la cadena de tiendas gallega 
LaFuga Cycling. 

En el mismo sentido se expresa Miguel 
Ángel Bolaños, director de marketing de 
la madrileña Sanferbike, quien nos tras-
lada que “es necesario tanto conocer las 
tendencias del sector, como las marcas que 
ofreces, así como las características de los 
diversos productos y compararlo con la 
competencia”.

Eneko Suaga, copropietario de Ciclos 
Olabarrieta, ubicados en Getxo, también 
considera importante fijarse en la compe-
tencia, pero sobre todo expone que hay que 
saber qué es lo que quieren los clientes. 

Fijar los precios 
A la pregunta de qué factores intervienen 
en el momento de fijar los precios, nuestros 
entrevistados aseguran que se basan en los 
Precios de Venta al Público (PVP) estable-
cidos por las marcas. 

“Nosotros no disponemos de canal online 
y normalmente cada distribuidor recomien-

da un precio de venta. En base a esa cifra, 
cada tienda o empresa lo valorará depen-
diendo de los márgenes, costes operativos 
de la empresa, etc”, relatan desde Ciclos 
Olabarrieta. 

Por su parte, María José Reyes, fundadora 
y responsable de Garri Bikes, tienda esta-
blecida en Basauri, coincide con Suaga.

“Al no tener tienda online nos basamos en 
gran medida en los PVP de las marcas, ya 
que no nos podemos fijar en los precios de 
las tiendas online”.

En el caso de Sanferbike, Bolaños aclara 
que el precio es el mismo, tanto en el canal 
online, como en el offline.

“En una empresa como la nuestra, con 
estrategia omnicanal, el precio debe ser el 
mismo en la tienda física como en la web, 
porque se trata de ofrecer la misma expe-
riencia al cliente. En la situación actual, el 
nivel de precios de los principales compe-
tidores es fundamental para la determina-
ción de éste, teniendo en cuenta el nivel 
de stock, modelos atascados, acciones 
promocionales, etc”. 

LaFuga Cycling inició su andadura en 1996 y actualmente cuenta con 6 puntos de venta, todos ellos en Galicia.
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Desde LaFuga Cycling se hace hincapié en 
tener en cuenta el Precio de Venta al Públi-
co Recomendado (PVPR), pero entendiendo 
que, en cada caso, también los precios deben 
adaptarse a las condiciones de mercado. 

Apostar por una marca 
Las tiendas deben tomar decisiones a la 
hora de apostar por marcas. Por esta razón, 
preguntamos a los entrevistados cuáles son 
los motivos que les llevan a establecer una 
relación comercial con una u otra marca. 

“Primero buscamos que sea una marca 
reconocida en el mundo ciclista. A partir de 
ahí, miramos que tenga buenos márgenes 
comerciales, así como las condiciones de 
pago y financieras, que pueden ser clave. 
También nos fijamos en si ofrecen facilida-
des en los pedidos y que dispongan de un 
buen servicio de garantías”, indica María 
José Reyes, de Garri Bikes.

En Sanferbike, a la hora de decidirse por 
una marca, contemplan aspectos como el 
propio atractivo de la marca, así como su 
posicionamiento, la estrategia de precios y 
de distribución, su gama de productos y, en 
general, comprueban si encaja con el posi-
cionamiento de la tienda.

Por su parte, Ciclos Olabarrieta, al igual que 
Garri Bikes, incide en el servicio postven-
ta y en las condiciones de pago. “Tene-
mos en cuenta la relación calidad-precio 
de los productos, los márgenes de benefi-
cio y la facilidad para trabajar con la marca. 
Es decir, nos importa el servicio postventa, 
las facilidades de pago y su web B2B para 
poder acceder al stock disponible”, explica.

Al respecto de si la exclusividad de venta 
de un producto o marca en concreto apor-
ta un valor diferencial, encontramos opinio-
nes dispares. 

Por un lado, Bolaños apunta que, para 
Sanferbike, una marca o producto en exclu-
siva aporta imagen de marca, además de 
evitar una “hipotética guerra de precios”. 
Coincidiendo con esta opinión, Suaga consi-
dera que el hecho de contar con algo exclusi-
vo, generará un flujo de personas que acudan 
a la tienda, lo que beneficiará al negocio. 

Sin embargo, Jose Fresco (LaFuga Cycling) 
apunta que ya no existen exclusividades.  
“En la época de la digitalización global en la 
que vivimos no se pueden poner puertas al 
campo; el cliente puede acceder a una ofer-
ta prácticamente infinita de productos en 

Ciclos Olabarrieta es una tienda ubicada en la localidad de Getxo (Vizcaya), fundada por Eneko Suaga.
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su dispositivo móvil, con entrega en su casa 
directamente”.

Y María José Reyes apostilla que “con la 
venta online, la exclusividad no está tan 
valorada, ya que aunque seas el único que 
vendes el producto en tu zona, el cliente lo 
tendrá disponible con un solo clic”. 

Servicios que aportan un valor añadido
Las tiendas de bicicletas también se 
tienen que adaptar a un nuevo usuario que 
demanda facilidades para comprar entre 
una amplísima gama de productos, la posi-
bilidad de realizar estudios biomecánicos 
o que el punto de venta le pueda ofrecer 
servicios adicionales, como la contrata-
ción de un seguro, ampliación de garantía, 
opción de recompra, etc. 

“Los servicios que aportan valor añadi-
do, como la financiación, el servicio técni-
co-postventa, el análisis biomecánico, los 
seguros, la comunidad, la app…. Todo ello 
tiene un peso determinante en las condicio-
nes de venta y, por tanto, en la compra final. 
No creemos en las operaciones de cambiar 
material por dinero, estas tienen escaso 
recorrido”, explica Jose Fresco.

“Disponer de alternativas de financiación es 
cada vez un servicio más importante y muy 

utilizado por los clientes, sobre todo en 
bicicletas”, asegura Miguel Ángel Bolaños. 

En Garri Bikes, un 10 % de las ventas de bici-
cletas se realizan a través de financiación. 

Descuentos y promociones 
Después del boom de la pandemia y debi-
do al sobrestock contra el que luchan 
numerosos negocios, algunas tiendas se 
han decantado por aplicar descuentos y 
promociones a sus productos de forma 
habitual. Sin embargo, esta decisión les 
puede perjudicar en el futuro. 

“Si acostumbras a los clientes a comprar 
siempre con promociones, no van a adqui-
rir productos sin ofertas. Esto provoca-
rá que no puedas vender artículos a su 
precio real sin promoción y, al final, las ofer-
tas puntuales y específicas se convertirán 
en algo habitual, perdiendo de esta forma 
los márgenes de beneficio”, expresa María 
José Reyes (Garri Bikes). 

Lo mismo cree Miguel Ángel Bolaños, ya 
que considera que esta medida puede 
perjudicar al sector en general. “Los 
descuentos y promociones pueden mala-
costumbrar a los clientes, puesto que ya no 
comprarán sin ofertas. A la larga, será malo 
para el sector”. 

Sanferbike es la enseña de los hermanos Sánchez, que cuentan actualmente con 3 tiendas en Madrid, Pozuelo de Alarcón 
y San Sebastián de los Reyes.
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Para Eneko Suaga puede darse la peor 
situación: el cierre del negocio. “Las promo-
ciones constantes provocan que se reduz-
ca la rentabilidad del negocio, lo que puede 
suponer el cierre”.

“El vender sin márgenes es un problema 
siempre; a corto o largo plazo, dependien-
do de la capacidad financiera. Creo que 
hemos tenido una clase magistral de esto 
con el reciente fiasco del grupo Internets-
tores (Signa Sports United)”, expone José 
Fresco. 

Datos y digitalización, puntos clave 
La digitalización ha irrumpido en la mayo-
ría de los sectores industriales, donde ya es 
una realidad prácticamente imparable. 

El sector de la bicicleta no es una excep-
ción y, por ello, también debe adaptarse a 
esta nueva realidad y digitalizar todos sus 
procesos. 

“En nuestro caso es fundamental tener una 
relación directa y digital con los fabrican-
tes”, exclama Miguel Ángel Bolaños. 

Lo mismo considera María José Reyes. 
“Para nosotros la digitalización adquiere 
una gran importancia, ya que facilita y agili-
za todos los procesos que tienen que ver 
con los pedidos, stocks, plazos de entrega, 
facturaciones, etc”. 

Por su parte, Eneko Suaga destaca las difi-
cultades a las que se enfrentan en Ciclos 
Olabarrieta. “Para una empresa pequeña 
como nosotros, resulta difícil poder analizar 
todos los datos que se generan en el softwa-
re de gestión y controlar los stocks. Sin 
embargo, considero que los datos y la digi-
talización son clave en la gestión comercial”.

Y Jose Fresco también enumera los bene-
ficios que aporta la digitalización. “Sin la 
incorporación de la tecnología para elimi-
nar en todo lo posible las aristas de gestión 
y la pérdida de tiempo en comunicaciones, 
consultas y papeleos… no se entienden los 
negocios en el S. XXI. La limpieza de proce-
sos, el almacenaje de la información y las 
comunicaciones fiables son la base de un 
servicio impecable. Sin estas acciones, la 
aportación de valor no existe”   

María José Reyes y su socio José Antonio Garrido, abrieron Garri Bikes en 2009, con un local de 340 m2 ubicado en la localidad vizcaína 
de Basauri. 
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Solo crece la planta que riegas

¿Y si realmente contamos todos los costes  
y beneficios de los carriles bici?

España tiene una gran oportunidad para liderar 
el avance de la movilidad sostenible

¿Por qué no despega el uso de la bicicleta  
en muchas ciudades españolas?

En mayo de este año, en un debate televisivo dentro 
de la campaña electoral, la candidata a la presi-
dencia de la Comunidad de Madrid sorprendió a la 
audiencia con la propuesta de “llevar la naturaleza 
a los patios y azoteas” de la región, colocando una 
planta en cada balcón de Madrid.

Desconozco si la propuesta se ha materializado y de 
ser así, si las plantas han sido subvencionadas o cada 
cual tenía que hacerse cargo de la suya.

Me imagino un millón de plantas en los balcones, que 
más o menos deben ser las viviendas en las que se 
puede colocar una macetita, y me pregunto: ¿Cuán-
to van a durar? A buen seguro un gran número de 
ellas no van a sobrevivir, básicamente porque quien 
la tiene que cuidar no va a hacerlo y se van a secar. 
Sólo crece la planta que riegas...

En mi post del mes de mayo tratábamos las externa-
lidades de la movilidad y de cómo la bicicleta podía 
contribuir claramente a solucionar la contaminación, 
ruido, emergencia climática, siniestralidad, ocupación 
del espacio público, sedentarismo y falta de verde 
urbano.

Lamentablemente, estas cuestiones continúan sien-
do externalidades de la economía, aunque finalmen-
te ya contamos con un primer análisis coste-benefi-
cio relativo a infraestructura ciclista que demuestra la 
rentabilidad de invertir en carriles bici.

Hace unos días desde el Área Metropolitana de 
Barcelona se organizó una jornada...

En colaboración con la Presidencia española del 
Consejo Europeo, la Comisión Europea celebrará del 
4 al 6 de octubre en Sevilla las Jornadas de Movi-
lidad Urbana (Urban Mobility Days), en las que se 
espera que la Comisión Europea anuncie la versión 
final de una Declaración de la Unión Europea sobre 
el uso de la bicicleta.

Esta declaración supone un avance político muy 
esperado por el sector en su conjunto, ya que 
reconocería a la bicicleta como un modo de trans-
porte de pleno derecho con el mismo estatus que 
otros sectores del transporte. Con este reconoci-
miento, se realizarían importantes inversiones en 
infraestructuras e industria ciclista para alcanzar 
el objetivo de duplicar el número de kilómetros...

Está claro que no se puede generalizar, ya que en 
algunas ciudades españolas como Valencia o Vito-
ria, el uso de las bicicletas urbanas es una realidad 
imparable. Pero, ¿por qué en otras muchas no lo es? 

Alguien puede pensar que en una ciudad como 
Valencia, el clima ayuda, pues es mucho más amiga-
ble para la bici que en otras ciudades del norte, donde 
el frío y la lluvia es más frecuente, o del sur, donde 
el calor extremo a veces hace casi imposible hacer 
deporte. Pero si mis conocimientos de geografía no 
me fallan, Vitoria está en el norte y Málaga en el sur, y 
en ambas, el uso de la bicicleta crece cada año.   

La orografía también es otro factor a tener en cuen-
ta, pero con la llegada masiva de las Ebikes, el 
problema de “las cuestas” desaparece...
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L
a captación y la retención de 
talento es una inquietud que 
azota a prácticamente todas las 
empresas, cualquiera que sea su 
sector y actividad, en un entorno 

donde cada vez resulta más difícil encon-
trar personal cualificado.

Pablo Martínez, country manager de 
Canyon Iberia, reconoció que la captación y 
la retención de talento “es lo que más tiem-
po me ocupa en mi día a día”. En su opinión 
existe un problema de expectativa y un 
problema de aceptación. “Las expectativas 
a lo largo de la vida varían y tampoco son 
iguales las de ahora que las de antes. Antes 
las expectativas eran un salario y seguridad, 
y ahora incluyen otras variables. Hay que 
procurar que el tiempo que los trabajadores 
estén con nosotros estén al 100 %, porque 
cada vez va a haber más movimiento”.

En relación a esto, Nicolás Klingenberg, 
country director en Vaillant Saunier 
Duval España, apuntó que nos encon-
tramos “en un proceso de adaptación y 
las empresas nos tenemos que acostum-
brar a que la motivación de la gente es 
distinta, guste o no. Tenemos que adap-
tar nuestros procedimientos, nuestros 
horarios y nuestras medidas de concilia-
ción, etc., a algo que te está demandando 
el trabajador”.

Para César Nosti, director general de 
Element Logic, la cuestión a la hora de 
generar un equipo radica más en el hecho 
de que el director general de una empre-
sa sepa “entender que ha de generar un 
equipo fantástico, pensando que como 
director general es el más reemplazable, el 
menos importante, porque si no lo ve así, los 
buenos se te van a ir”.

Gestión de la rentabilidad,  
relación proveedor-cliente y retención  

de talento, bases para afrontar un 2024 
lleno de retos

C de Comunicación celebró la III Mesa redonda Intersectorial. Un encuentro, patrocinado 
por Generix Group España, en el que reunimos a diez directivos de empresas de 
diferentes sectores industriales (cárnico, bicicleta, material eléctrico, climatización, 
logística y ferretería y bricolaje) con el objetivo de debatir y compartir impresiones 
sobre problemáticas, oportunidades y retos comunes. Entre los ponentes, por parte 
de la industria de la bicicleta, participaron Javier López, director general de Merida 
Bikes y Pablo Martínez, country manager de Canyon Iberia.

Conclusiones de la III Mesa Redonda Intersectorial 
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Por otro lado, puede que la falta de forma-
ción, tal y como indicó Javier López, director 
general de Merida Bikes, sea una de las fuen-
tes de la problemática de la falta de talento. 
Actualmente, señaló, “no existe una forma-
ción profesional para ser mecánico de bici-
cleta. La bicicleta no son solo frenos y una 
cadena, ahora también hay motores, electró-
nica… y ese tipo de formación no existe. El 
bueno es bueno porque lo ha aprendido por 
sí solo y está rifado al mejor postor, por lo 
que es muy difícil retener talento”.

2023 positivo, pero con márgenes  
reducidos
El cierre del año en positivo en la mayo-
ría de las seis industrias representadas en 
la mesa redonda es una señal alentadora. 
Los desafíos económicos y la presión sobre 
los márgenes presentes a lo largo de este 
ejercicio revelan la importancia de la adap-
tabilidad y la gestión estratégica de las 
empresas para garantizar un rendimiento 
sólido en el futuro y encarar así un próximo 
2024 lleno de retos.

La inflación, el aumento de precio de las 
materias primas y las guerras en Europa y 
Oriente Próximo, entre otros, han supues-
to un panorama desafiante para la industria, 

pero pese a ello, las empresas prevén acabar 
el año, en general, en positivo, aunque con 
menos rentabilidad y márgenes reduci-
dos, lo que previsiblemente se extenderá 
también a buena parte de 2024.

Así, este año que acaba ha sido para el 
sector de la ferretería, bricolaje y cons-
trucción, representado por Pablo Izeta, 
presidente de Bellota Herramientas para 
Europa y Latam, y Amor Simón, directo-
ra general de Simonrack, un año bueno. 
Aunque el presidente de Bellota habla-
ba de “mucha incertidumbre, más que 
nunca, y con una serie de factores que 
suman y otros que restan”. Pese a ello, 
prevé seguir creciendo con respecto a 
2022 y para 2024 se plantea “un creci-
miento modesto, de un dígito”. Por su 
parte, Amor Simón confía en que habrá 
“oportunidades” para el sector de cara al 
año que viene.

Para el sector de material eléctrico, repre-
sentado por Alberto Casado, director 
comercial de Ledvance Lighting, “el año 
empezó muy bien, pero ha sido muy volátil 
y muy cambiante”. El sector, apuntó Casa-
do, “empezó con unas expectativas altas 
por las ayudas europeas pero la realidad 

De izquierda a derecha (de pie): Javier López, director general de Merida Bikes SWE; Pablo Martínez, Country Manager de Canyon Iberia; 
Marta Jiménez, directora general de C de Comunicación; Amor Simón, directora general de Simonrack; Alberto Casado, director comercial 
de Ledvance Lighting; Sergio Sempere, CEO y director de desarrollo e investigación de Vivocord; José Vicente Gómez, CEO de Mecanova. 
De izquierda a derecha (sentados): Nicolás Klingenberg, Country Director de Vaillant Saunier Duval España; Beatriz Depares, responsable 
de contenidos de Cárnica; Miguel Ángel Jiménez, director de Material Eléctrico; Isabel Rodrigo, directora adjunta de Logística y Pablo 
Izeta, presidente de Bellota Herramientas para Europa y Latam.
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es que han llegado a cuentagotas, bastan-
te lentas y se han parado muchos proyec-
tos”, lamentó.

Desde los sectores de logística y bicicleta, 
se aportó una perspectiva más positiva. En 
este sentido, Pablo Martínez (Canyon Iberia) 
apuntó que 2023 ha sido un año “muy posi-
tivo, aunque con menos rentabilidad”. Su 
expectativa para 2024, sobre todo, en la 
primera mitad, es “muy similar a la de este 
año” y, pese al “exceso de inventario”, seña-
ló que, “el usuario/consumidor sigue tenien-
do apetito por renovar su bicicleta”. 

En esta misma línea se pronunció Javier 
López (Merida Bikes) y matizó que, pese 
a estar en crecimiento, “los márgenes se 
han reducido muchísimo y está activado, 
de forma general, un modo de superviven-
cia: tratar de que la demanda se estabilice, 
que los stocks vuelvan a estar regulados, 
ser muy contenidos en costes para que la 
rentabilidad caiga lo menos posible y que  
sea un negocio rentable”. 

Por otro lado, en el caso del sector de la 
climatización se habló de “año horrible”, 
aunque confían en que esta crisis dure poco. 
El sector cárnico ha sido el que peores 
resultados ha obtenido. Sergio Sempere, 
CEO y director de desarrollo e investigación 
de Vivocord, considera que las empresas 
se han acostumbrado a vivir con “incerti-
dumbre” ante la posibilidad de otra crisis de 
contenedores, otra pandemia o una nueva 
falta de materias primas. “Nosotros siempre 
arriesgamos y vamos a tope. O eso, o mori-
mos”, concluyó.

Relación cliente-proveedor
La relación cliente-proveedor afecta direc-
tamente a la calidad, la eficiencia y la capa-
cidad de adaptación de una empresa. Una 
colaboración exitosa entre ambas partes 
puede generar beneficios mutuos a largo 
plazo y contribuir al crecimiento y la estabi-
lidad de ambas partes.

Para José Vicente Gómez, CEO de Meca-
nova, “si no se tiene un buen proveedor, no 
conseguirás nada, ya que mi éxito depende 
de mis proveedores”. 

En esta misma línea opinó Javier López 
(Merida Bikes). Para él “los clientes y 
proveedores son necesarios y todos busca-
mos el mismo interés: una relación durade-
ra, a largo plazo y que sea rentable”.

Pablo Martínez (Canyon Iberia) aportó otro 
punto de vista en la relación cliente-provee-
dor. Bajo su criterio, hay que clasificar tanto 
a los proveedores como a los clientes: “Ni 
todos los proveedores, ni todos los clien-
tes son igual de importantes o estratégicos. 
Hay que identificar los que te añadan valor 
y hacen que tú añadas valor, y cuidarlos, y a 
los que no, probablemente sean puramente 
transaccionales, y hoy están estos y maña-
na están otros”.

Y en esta relación proveedor-cliente, la 
logística se posiciona como un socio clave 
y así lo puso de manifiesto Jaime Colsa, 
consejero delegado de Palibex. “Se debe 
considerar a la logística no solo una utility, 
sino que puede hacer algo más, y ahora se 
está empezando a ver”   

MESA REDONDA

 “Clientes y proveedores 
son necesarios y todos 
buscamos el mismo 
interés: una relación 
duradera, a largo plazo  
y que sea rentable”
 Javier López, director general 
de Merida Bikes y Cicleon. 
Presidente de la Asociación de 
Marcas y Bicicletas de España 
(AMBE).

Pablo Martínez, country manager 
de Canyon Iberia.

“2023 ha sido un año muy 
positivo, aunque con menos 
rentabilidad. La primera 
mitad de 2024 será muy 
similar a la de este año. 
El usuario / consumidor 
sigue teniendo apetito por 
renovar su bicicleta”
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grandes vueltas ganadas

grupoAnnemiek. Primož. Jonas. Demi. Sepp. 

Nuestros atletas siempre nos inspiran, pero ¿arrasar 

en todas las Grandes Vueltas en 2023?

Eso está simplemente más allá.

Enhorabuena a los cinco increíbles atletas 

que ganaron todas las Grandes Vueltas con 

una transmisión totalmente inalámbrica: 

SRAM RED eTap AXS. 
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